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ДЕНЬ ПАМЯТИ ПОГИБШИХ И ДЕНЬ ПАМЯТИ ПОГИБШИХ И 
УМЕРШИХ ЗАЩИТНИКОВ ПМРУМЕРШИХ ЗАЩИТНИКОВ ПМР

Дорогие приднестровцы!Дорогие приднестровцы!

Для всего приднестровского народа 1 августа Для всего приднестровского народа 1 августа 
является особой, важной и почитаемой датой. 1 является особой, важной и почитаемой датой. 1 
августа официально объявлено в республике Днем августа официально объявлено в республике Днем 
памяти погибших и умерших защитников Придне-памяти погибших и умерших защитников Придне-
стровской Молдавской Республики. Это, по сути, стровской Молдавской Республики. Это, по сути, 
дата окончания кровопролитной войны, агрессии дата окончания кровопролитной войны, агрессии 
Молдовы по отношению к мирному народу Придне-Молдовы по отношению к мирному народу Придне-
стровья. Нас пытались задушить, но мы выстояли, стровья. Нас пытались задушить, но мы выстояли, 
доказав, что никакой силой, никаким давлением доказав, что никакой силой, никаким давлением 
невозможно сломить нашу волю и стремление быть невозможно сломить нашу волю и стремление быть 
свободными на своей земле. свободными на своей земле. 

Все Приднестровье с чувством глубокой скор-Все Приднестровье с чувством глубокой скор-
би вспоминает отважных защитников, героев, би вспоминает отважных защитников, героев, 
отдавших свои жизни за независимость нашего отдавших свои жизни за независимость нашего 
государства. государства. 

Сотни унесенных жизней мирных жителей ре-Сотни унесенных жизней мирных жителей ре-
спублики, около полутора тысяч раненых, десятки спублики, около полутора тысяч раненых, десятки 
пропавших без вести, боль, горечь утрат дорогих и пропавших без вести, боль, горечь утрат дорогих и 
близких сердцу людей, разрушенные дома, школы, близких сердцу людей, разрушенные дома, школы, 
детские сады – такой ценой досталась нам наша детские сады – такой ценой досталась нам наша 
свобода.свобода.

Особую роль в завершении кровопролития на Особую роль в завершении кровопролития на 
Днестре сыграли российские миротворцы, которые Днестре сыграли российские миротворцы, которые 
подарили нам надежду на мир, безопасность и подарили нам надежду на мир, безопасность и 
стабильность. стабильность. 

И сегодня благодаря нашим героическим защит-И сегодня благодаря нашим героическим защит-
никам и российским миротворцам мы живем мирной никам и российским миротворцам мы живем мирной 
и счастливой жизнью, учимся, работаем, воспиты-и счастливой жизнью, учимся, работаем, воспиты-
ваем детей. Наша задача – всегда помнить, какой ваем детей. Наша задача – всегда помнить, какой 
ценой досталась эта свобода, помнить и передавать ценой досталась эта свобода, помнить и передавать 
эту историческую правду следующим поколениям эту историческую правду следующим поколениям 
граждан Приднестровской Молдавской Республики.  граждан Приднестровской Молдавской Республики.  

Низкий поклон и вечная память всем тем, кто це-Низкий поклон и вечная память всем тем, кто це-
ной собственной жизни вернул мир нашей Родине. ной собственной жизни вернул мир нашей Родине. 
Наши герои вечно будут жить в наших сердцах! Наши герои вечно будут жить в наших сердцах! 

Председатель Верховного СоветаПредседатель Верховного Совета
Приднестровской МолдавскойПриднестровской Молдавской
Республики                А. В. Коршунов Республики                А. В. Коршунов 

  «1 августа 1992 года – это памятная дата «1 августа 1992 года – это памятная дата 
для всех приднестровцев. Сегодня мы чтим для всех приднестровцев. Сегодня мы чтим 
память тех, кто отдал свою жизнь за респу-память тех, кто отдал свою жизнь за респу-
блику. В основном это были молодые люди. блику. В основном это были молодые люди. 
Они знали, если не встанут на защиту своей Они знали, если не встанут на защиту своей 
семьи, своей страны, то будут жить в кабале. семьи, своей страны, то будут жить в кабале. 
Мы понимали, что тот Мы понимали, что тот ««конституционный конституционный 
порядокпорядок»,», который Молдова старалась наве- который Молдова старалась наве-
сти на нашей территории, нам не подходит, сти на нашей территории, нам не подходит, 
поэтому и взяли в руки оружие. Доказали, поэтому и взяли в руки оружие. Доказали, 
что хотим другой жизни для себя и будущих что хотим другой жизни для себя и будущих 
поколений», - отметил председатель Союза поколений», - отметил председатель Союза 
защитников Приднестровья г. Бендеры Ана-защитников Приднестровья г. Бендеры Ана-
толий Булда.толий Булда.

В Дубоссарах в траурных мероприятиях в В Дубоссарах в траурных мероприятиях в 
память о погибших и ушедших из жизни за-память о погибших и ушедших из жизни за-
щитников ПМР принял участие депутат Вер-щитников ПМР принял участие депутат Вер-
ховного Совета ПМР Борис Герман. Дубоссар-ховного Совета ПМР Борис Герман. Дубоссар-
цы с портретами погибших защитников при-цы с портретами погибших защитников при-
няли участие в акции «Бессмертный полк». няли участие в акции «Бессмертный полк». 
Колонна проследовала по центру города на Колонна проследовала по центру города на 
Мемориал Воинской Славы, где зачитали Мемориал Воинской Славы, где зачитали 
имена всех 156 погибших защитников. Затем имена всех 156 погибших защитников. Затем 
была совершена лития по убиенным. В честь была совершена лития по убиенным. В честь 
мужества, отваги и стойкости героев был дан мужества, отваги и стойкости героев был дан 
оружейный залп. После минуты молчания к оружейный залп. После минуты молчания к 
могилам героев возложили цветы.могилам героев возложили цветы.

Необъявленная война летом 1992 года унес-Необъявленная война летом 1992 года унес-
ла жизни 31 жителя г. Рыбница. Их память ла жизни 31 жителя г. Рыбница. Их память 
почтили на городском Мемориале. Участие почтили на городском Мемориале. Участие 
в траурных мероприятиях принял депутат в траурных мероприятиях принял депутат 
Верховного Совета ПМР Вадим Кравчук. Он и Верховного Совета ПМР Вадим Кравчук. Он и 
сам в начале 90-х защищал Приднестровье от сам в начале 90-х защищал Приднестровье от 
молдавских националистов с оружием в руках.молдавских националистов с оружием в руках.

1 августа цветы возложили и в Григориопо-1 августа цветы возложили и в Григориопо-

ле. Там прошел торжественный митинг-рек-ле. Там прошел торжественный митинг-рек-
вием в память о тех, кто 32 года назад ценой вием в память о тех, кто 32 года назад ценой 
своей жизни отстаивал право молодой респу-своей жизни отстаивал право молодой респу-
блики жить мирно. В боевых событиях 1992 блики жить мирно. В боевых событиях 1992 
года погибли 12 уроженцев Григориополь-года погибли 12 уроженцев Григориополь-

ского района, которых вспомнили поименно.ского района, которых вспомнили поименно.
В Слободзее также почтили память погиб-В Слободзее также почтили память погиб-

ших и умерших защитников Приднестровья. ших и умерших защитников Приднестровья. 
Президент ПМР Вадим Красносельский вместе Президент ПМР Вадим Красносельский вместе 
с супругой Светланой, Первый Президент с супругой Светланой, Первый Президент 
ПМР Игорь Смирнов, глава района Василий ПМР Игорь Смирнов, глава района Василий 
Тищенко возложили цветы к памятнику по-Тищенко возложили цветы к памятнику по-
гибшим защитникам Приднестровья. В 1992 гибшим защитникам Приднестровья. В 1992 
году за мир в Приднестровской Молдавской году за мир в Приднестровской Молдавской 
Республике свои головы сложили более 30 Республике свои головы сложили более 30 
жителей Слободзейского района. Почтили жителей Слободзейского района. Почтили 
память и председателя Слободзейского память и председателя Слободзейского 
райисполкома и районного Совета народных райисполкома и районного Совета народных 
депутатов Николая Остапенко, начальника депутатов Николая Остапенко, начальника 
районного штаба Народного ополчения Алек-районного штаба Народного ополчения Алек-
сандра Гусара, жестоко убитых молдавскими сандра Гусара, жестоко убитых молдавскими 
националистами из группы «Бужор».националистами из группы «Бужор».

В Каменке памятные мероприятия прошли В Каменке памятные мероприятия прошли 
у Мемориального комплекса на городском у Мемориального комплекса на городском 
кладбище. В боевых действиях 1992 года по-кладбище. В боевых действиях 1992 года по-
гибли пятеро уроженцев Каменского района. гибли пятеро уроженцев Каменского района. 
Память всех погибших участники митинга Память всех погибших участники митинга 
почтили минутой молчания. почтили минутой молчания. 

Также траурные мероприятия в память о по-Также траурные мероприятия в память о по-
гибших и умерших защитниках Приднестровья гибших и умерших защитниках Приднестровья 
прошли в Тирасполе и Днестровске.прошли в Тирасполе и Днестровске.

МЕРОПРИЯТИЯ КО ДНЮ ПАМЯТИ ПРОШЛИ ПО ВСЕМУ ПРИДНЕСТРОВЬЮМЕРОПРИЯТИЯ КО ДНЮ ПАМЯТИ ПРОШЛИ ПО ВСЕМУ ПРИДНЕСТРОВЬЮ
1 августа в городах Приднестровья 1 августа в городах Приднестровья 
состоялись памятные мероприятия. состоялись памятные мероприятия. 
В Бендерах на Мемориале Памяти В Бендерах на Мемориале Памяти 
и Скорби вспоминали погибших и и Скорби вспоминали погибших и 
умерших защитников Приднестровья. умерших защитников Приднестровья. 
На митинге присутствовали сотни че-На митинге присутствовали сотни че-
ловек. Многие из них потеряли в войне ловек. Многие из них потеряли в войне 
дорогих и любимых людей.дорогих и любимых людей.

«Мои дедушка и бабушка были участ-«Мои дедушка и бабушка были участ-
никами Ясско-Кишиневской операции, никами Ясско-Кишиневской операции, 
они воевали на Шерпенском плацдарме. они воевали на Шерпенском плацдарме. 
И сегодня меня, конечно, переполняют И сегодня меня, конечно, переполняют 
необыкновенные чувства, такая дрожь необыкновенные чувства, такая дрожь 
даже. Потому что я понимаю, что именно даже. Потому что я понимаю, что именно 
80 лет назад на этой земле они воевали 80 лет назад на этой земле они воевали 
и принесли нам долгожданную победу. и принесли нам долгожданную победу. 
Самое главное, чтобы преемственность Самое главное, чтобы преемственность 
поколений, о которой мы много говорим, поколений, о которой мы много говорим, 
действительно была, чтобы она действи-действительно была, чтобы она действи-
тельно существовала», - сказала депутат тельно существовала», - сказала депутат 
Верховного Совета ПМР Илона Тюряева.Верховного Совета ПМР Илона Тюряева.

Ясско-Кишиневская наступательная опе-Ясско-Кишиневская наступательная опе-
рация считается одной из самых успешных рация считается одной из самых успешных 
стратегических операций Великой Отече-стратегических операций Великой Отече-
ственной войны. По своей значимости она ственной войны. По своей значимости она 
стоит в одном ряду со Сталинградской и стоит в одном ряду со Сталинградской и 
Курской битвами и входит в число «десяти Курской битвами и входит в число «десяти 
сталинских ударов». Благодаря ей были ос-сталинских ударов». Благодаря ей были ос-

вобождены приднестровские земли, город вобождены приднестровские земли, город 
Бендеры и вся Молдавская ССР, а также Бендеры и вся Молдавская ССР, а также 
полностью разгромлено южное крыло полностью разгромлено южное крыло 
германского фронта. Румыния вышла из германского фронта. Румыния вышла из 
войны на стороне Германии и перешла на войны на стороне Германии и перешла на 
сторону антигитлеровской коалиции.сторону антигитлеровской коалиции.

«80 лет назад наш край, наше Придне-«80 лет назад наш край, наше Придне-
стровье было освобождено от немецко-стровье было освобождено от немецко-
фашистско-нацистско-румынской нечисти. фашистско-нацистско-румынской нечисти. 
Тема Великой Отечественной войны Тема Великой Отечественной войны 
объемная, многогранная, трагическая, объемная, многогранная, трагическая, 
интересная подвигом советского народа. интересная подвигом советского народа. 
Но надо понимать, кого победили тогда. Но надо понимать, кого победили тогда. 
Во времена оккупации, которая длилась Во времена оккупации, которая длилась 
с августа 1941 года, здесь, на территории с августа 1941 года, здесь, на территории 
так называемой Транснистрии, это окку-так называемой Транснистрии, это окку-
пационное название нашего края, были пационное название нашего края, были 
построены десятки концлагерей и гетто. На построены десятки концлагерей и гетто. На 
территории Транснистрии, куда входила и территории Транснистрии, куда входила и 
Одесская область, были уничтожены более Одесская область, были уничтожены более 
300 тысяч мирных граждан», - напомнил 300 тысяч мирных граждан», - напомнил 
Президент ПМР Вадим Красносельский, Президент ПМР Вадим Красносельский, 
выступая на торжественном мероприятии.выступая на торжественном мероприятии.

В 80-ю годовщину освобождения при-В 80-ю годовщину освобождения при-
днестровских земель над местом, откуда днестровских земель над местом, откуда 
началась Ясско-Кишиневская операция, началась Ясско-Кишиневская операция, 
было развернуто Знамя Победы, выне-было развернуто Знамя Победы, выне-
сены штандарты фронтов. Юнармейцы, сены штандарты фронтов. Юнармейцы, 
суворовцы и кадеты стояли с портретами суворовцы и кадеты стояли с портретами 
прадедов, отдавших свои жизни ради прадедов, отдавших свои жизни ради 
мира. Председатель Верховного Совета мира. Председатель Верховного Совета 
ПМР Александр Коршунов считает, что не-ПМР Александр Коршунов считает, что не-
обходимо сохранять историческую правду обходимо сохранять историческую правду 
и передавать ее будущим поколениям.и передавать ее будущим поколениям.

«Любой народ должен помнить свою «Любой народ должен помнить свою 
историю. Мероприятия, проводимые в историю. Мероприятия, проводимые в 
честь 80-летия освобождения нашей земли честь 80-летия освобождения нашей земли 
от немецко-фашистских захватчиков – это от немецко-фашистских захватчиков – это 
один из элементов нашей истории. В Яс-один из элементов нашей истории. В Яс-
ско-Кишиневской операции погибло очень ско-Кишиневской операции погибло очень 
много воинов, которые отдали свои жизни много воинов, которые отдали свои жизни 
за освобождение нашей земли от коричне-за освобождение нашей земли от коричне-
вой чумы. Это надо помнить и передавать вой чумы. Это надо помнить и передавать 
из поколения в поколение, чтобы наши из поколения в поколение, чтобы наши 
дети знали историю и чтили память своих дети знали историю и чтили память своих 
предков, которые, не жалея своей жизни, предков, которые, не жалея своей жизни, 
освобождали землю, освобождали от на-освобождали землю, освобождали от на-
цизма», - добавил Александр Коршунов.цизма», - добавил Александр Коршунов.

В память о героическом подвиге участ-В память о героическом подвиге участ-
ников Ясско-Кишиневской операции к ников Ясско-Кишиневской операции к 
обелиску легли живые цветы. А на аллее обелиску легли живые цветы. А на аллее 
перед входом на Кицканский плацдарм перед входом на Кицканский плацдарм 
на восьми стендах развернулась выставка на восьми стендах развернулась выставка 
«Герои Днестра. Апрель-август 1944 г.» «Герои Днестра. Апрель-август 1944 г.» 
Слободзейского исторического музея.Слободзейского исторического музея.

80 ЛЕТ ЯССКО-КИШИНЕВСКОЙ ОПЕРАЦИИ80 ЛЕТ ЯССКО-КИШИНЕВСКОЙ ОПЕРАЦИИ
Торжества, приуроченные к 80-ле-Торжества, приуроченные к 80-ле-
тию Ясско-Кишиневской операции тию Ясско-Кишиневской операции 
прошли на Кицканском плацдарме. прошли на Кицканском плацдарме. 
Именно с этого холма началось Именно с этого холма началось 
наступление Красной Армии на наступление Красной Армии на 
балканском направлении в 1944 балканском направлении в 1944 
году. Среди тех, кто в этот день при-году. Среди тех, кто в этот день при-
шел к обелиску, установленному в шел к обелиску, установленному в 
память об одной из самых крупных память об одной из самых крупных 
наступательных операций Совет-наступательных операций Совет-
ского Союза в 1944-м, наследники ского Союза в 1944-м, наследники 
победителей.победителей.
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Впоследствии деятельность членов ОСТК привела к созданию независимого Впоследствии деятельность членов ОСТК привела к созданию независимого 
государства – Приднестровья. Это позволило защищать права, идентичность, государства – Приднестровья. Это позволило защищать права, идентичность, 
язык и традиции всех народов, которые проживают на территории республики.язык и традиции всех народов, которые проживают на территории республики.

«Мы всегда стремились мирно разрешать «Мы всегда стремились мирно разрешать 
все вопросы. И мы построили республику, все вопросы. И мы построили республику, 
республика сегодня есть. И несмотря на все республика сегодня есть. И несмотря на все 
внешнеполитические, экономические и со-внешнеполитические, экономические и со-
циальные трудности, думаю, выражу общее циальные трудности, думаю, выражу общее 
мнение и благодарность Верховному Совету, мнение и благодарность Верховному Совету, 
Правительству, нашему Президенту, что они Правительству, нашему Президенту, что они 
в такой сложной ситуации находят силы, в такой сложной ситуации находят силы, 
возможности, пути для решения сложнейшей возможности, пути для решения сложнейшей 
задачи – сохранение мира и стабильности на задачи – сохранение мира и стабильности на 
приднестровской земле. Это очень важно», приднестровской земле. Это очень важно», 
- отметил, выступая перед собравшимися, председатель Объединенного Совета - отметил, выступая перед собравшимися, председатель Объединенного Совета 
трудовых коллективов, член Совещательного собрания первых приднестровских трудовых коллективов, член Совещательного собрания первых приднестровских 
депутатов при Председателе Верховного Совета ПМР Владимир Емельянов.депутатов при Председателе Верховного Совета ПМР Владимир Емельянов.

Зал почтил память ушедших из жизни членов ОСТК минутой молчания, тех, Зал почтил память ушедших из жизни членов ОСТК минутой молчания, тех, 
кто активно боролся за права приднестровцев.кто активно боролся за права приднестровцев.

На торжественном собрании отметили, что все 35 лет своего существования На торжественном собрании отметили, что все 35 лет своего существования 
ОСТК идет в ногу вместе со своей родиной, защищая права трудовых коллек-ОСТК идет в ногу вместе со своей родиной, защищая права трудовых коллек-
тивов, социальную справедливость и равенство, также Совет помогает в вос-тивов, социальную справедливость и равенство, также Совет помогает в вос-
питании новых поколений патриотов Приднестровья.питании новых поколений патриотов Приднестровья.

«Все эти годы деятельность Республиканского общественного движения «Все эти годы деятельность Республиканского общественного движения 
отличают высокая организованность, сплоченность, целеустремленность в отличают высокая организованность, сплоченность, целеустремленность в 
достижении поставленных задач, защите интересов трудящихся. Результатом достижении поставленных задач, защите интересов трудящихся. Результатом 
такой работы является доверие и уважение к Объединенному совету трудовых такой работы является доверие и уважение к Объединенному совету трудовых 
коллективов и его активистам со стороны населения. Сегодня роль ОСТК остается коллективов и его активистам со стороны населения. Сегодня роль ОСТК остается 
такой же важной в жизни государства, как и в период его становления. Уверен, такой же важной в жизни государства, как и в период его становления. Уверен, 
что накопленный опыт, знания и творческий подход к делу и в дальнейшем бу-что накопленный опыт, знания и творческий подход к делу и в дальнейшем бу-
дут способствовать сохранению гражданского согласия в государстве, а также дут способствовать сохранению гражданского согласия в государстве, а также 
решению задач социально-экономического развития ПМР», - отметил в своем решению задач социально-экономического развития ПМР», - отметил в своем 
обращении Председатель Верховного Совета ПМР Александр Коршунов.обращении Председатель Верховного Совета ПМР Александр Коршунов.

Члены ОСТК и сегодня остаются в строю. Многие из тех, кто в конце Члены ОСТК и сегодня остаются в строю. Многие из тех, кто в конце 
80-х-начале 90-х стоял у истоков создания независимого приднестровского 80-х-начале 90-х стоял у истоков создания независимого приднестровского 
государства, сейчас участвуют в работе Совещательного собрания первых при-государства, сейчас участвуют в работе Совещательного собрания первых при-
днестровских депутатов при Председателе Верховного Совета ПМР, которое днестровских депутатов при Председателе Верховного Совета ПМР, которое 
возглавляет Первый Президент ПМР Игорь Смирнов.возглавляет Первый Президент ПМР Игорь Смирнов.

«Благодарю за мужество, за честь, за совесть, за родину. Вы сказали нет на-«Благодарю за мужество, за честь, за совесть, за родину. Вы сказали нет на-
ционализму. ОСТК совместно с руководством сумели построить республику. И ционализму. ОСТК совместно с руководством сумели построить республику. И 
все сидящие в зале заслуживают глубокой благодарности. И сегодня я говорю все сидящие в зале заслуживают глубокой благодарности. И сегодня я говорю 
от имени рабочих, директорского корпуса, которые понимали тогда, что надо и от имени рабочих, директорского корпуса, которые понимали тогда, что надо и 
обеспечить работу, и кормить, и обеспечить связью. Вот это все сейчас нужно обеспечить работу, и кормить, и обеспечить связью. Вот это все сейчас нужно 
вложить и высказать только для одного: чтобы молодые люди понимали, что вложить и высказать только для одного: чтобы молодые люди понимали, что 
надо беречь то святое, что заложили тебе мама с папой – твою национальность, надо беречь то святое, что заложили тебе мама с папой – твою национальность, 
твой родной язык, твое отношение к человеку, независимо от национальности», твой родной язык, твое отношение к человеку, независимо от национальности», 
- отметил Первый Президент ПМР Игорь Смирнов.- отметил Первый Президент ПМР Игорь Смирнов.

От имени Совещательного собрания Игорь Смирнов преподнес в подарок От имени Совещательного собрания Игорь Смирнов преподнес в подарок 
большое панно с фотографиями 35-летней давности, где запечатлена работа большое панно с фотографиями 35-летней давности, где запечатлена работа 
тираспольского отделения ОСТК. Самому же Первому Президенту председатель тираспольского отделения ОСТК. Самому же Первому Президенту председатель 
ОСТК Владимир Емельянов вручил юбилейную награду, посвященную 35-летию ОСТК Владимир Емельянов вручил юбилейную награду, посвященную 35-летию 
ОСТК.ОСТК.

Также за большой вклад в защиту и становление республики, активную обще-Также за большой вклад в защиту и становление республики, активную обще-
ственную деятельность членам организации были вручены ордена и медали.ственную деятельность членам организации были вручены ордена и медали.

35 ЛЕТ ОСТК 35 ЛЕТ ОСТК 
ОСТК Приднестровья отметил 35-ю годовщину создания. 11 авгу-

ста 1989 года на Тираспольском заводе литейных машин им. С.М. 
Кирова в ответ на националистические действия Молдовы и попыт-
ку вытеснить русский язык рабочие создали Объединенный совет 
трудовых коллективов. ОСТК возглавил борьбу приднестровцев за 
их гражданские и политические права. И первым его решением 
стало проведение забастовки. В августе 1989 года более 30 тысяч 
человек вышли на главную площадь Тирасполя, отстаивая свое 
право говорить на родном языке. 

«Народ Приднестровья высоко ценит роль российских ми-«Народ Приднестровья высоко ценит роль российских ми-
ротворцев и благодарит их за установление мира на берегах ротворцев и благодарит их за установление мира на берегах 
Днестра. Много жизней унесла война в Приднестровье 1992 Днестра. Много жизней унесла война в Приднестровье 1992 
года. И благодаря именно миротворцам более 30 лет на нашей года. И благодаря именно миротворцам более 30 лет на нашей 

земле мир, развивается общество. Миротворческий формат, земле мир, развивается общество. Миротворческий формат, 
который работает на нашей территории, показал свою эффек-который работает на нашей территории, показал свою эффек-
тивность. За эти годы ни одного выстрела, ни одной смерти. тивность. За эти годы ни одного выстрела, ни одной смерти. 
Это говорит о том, что данный формат эффективен и может Это говорит о том, что данный формат эффективен и может 
являться ярким примером по всему миру для миротворческих являться ярким примером по всему миру для миротворческих 
миссий», – считает Председатель Верховного Совета ПМР миссий», – считает Председатель Верховного Совета ПМР 
Александр Коршунов.Александр Коршунов.

Заместитель Председателя Верховного Совета Галина Заместитель Председателя Верховного Совета Галина 
Антюфеева подчеркнула, что 32-я годовщина ввода россий-Антюфеева подчеркнула, что 32-я годовщина ввода россий-
ских миротворцев в нашу республику – это важное событие, ских миротворцев в нашу республику – это важное событие, 
потому что благодаря миротворцам сохраняется мир на при-потому что благодаря миротворцам сохраняется мир на при-
днестровской земле.днестровской земле.

«Чувство благодарности огромное. Ведь самое дорогое и «Чувство благодарности огромное. Ведь самое дорогое и 
ценное – это мир. Мы сегодня пришли отдать дань памяти, ценное – это мир. Мы сегодня пришли отдать дань памяти, 
поклониться всем, кто выполнял эту миротворческую миссию. поклониться всем, кто выполнял эту миротворческую миссию. 
Ничего нет дороже жизни, рождения детей, создания семей. Ничего нет дороже жизни, рождения детей, создания семей. 
И, конечно, нам как никогда дорог сегодняшний праздник. И, конечно, нам как никогда дорог сегодняшний праздник. 
Благодарю миротворцев и поздравляю всех приднестров-Благодарю миротворцев и поздравляю всех приднестров-
цев, желаю мира на всей земле, радости, добра», – сказала цев, желаю мира на всей земле, радости, добра», – сказала 
Галина Антюфеева.Галина Антюфеева.

За неделю до ввода миротворцев, 21 июля 1992 года Пре-За неделю до ввода миротворцев, 21 июля 1992 года Пре-
зиденты России и Молдовы подписали в Москве Соглашение о зиденты России и Молдовы подписали в Москве Соглашение о 
принципах мирного урегулирования молдо-приднестровского принципах мирного урегулирования молдо-приднестровского 
конфликта. В рамках этого документа была создана Объеди-конфликта. В рамках этого документа была создана Объеди-
ненная контрольная комиссия, куда вошли представители ненная контрольная комиссия, куда вошли представители 
России, Молдовы и Приднестровья. Первым решением ОКК России, Молдовы и Приднестровья. Первым решением ОКК 
был ввод миротворцев в Зону безопасности. Уже 32 года на был ввод миротворцев в Зону безопасности. Уже 32 года на 
Днестре работает трехсторонняя миротворческая миссия под Днестре работает трехсторонняя миротворческая миссия под 
эгидой России.эгидой России.

««Российские миротворцы остановили войну, установили Российские миротворцы остановили войну, установили 
мир, дали будущее переговорному процессу. На протяжении мир, дали будущее переговорному процессу. На протяжении 
32 лет кроме отрицательных эмоций либо откровенной лжи 32 лет кроме отрицательных эмоций либо откровенной лжи 
нет ничего доказательного, чтобы поставить под сомнение нет ничего доказательного, чтобы поставить под сомнение 
миротворческую миссию Российской Федерации, совместную миротворческую миссию Российской Федерации, совместную 
миротворческую операцию. Я напомню, что помимо россий-миротворческую операцию. Я напомню, что помимо россий-
ских военнослужащих в миротворческой операции участвуют ских военнослужащих в миротворческой операции участвуют 

приднестровские и молдавские миротворцы. Механизмы приднестровские и молдавские миротворцы. Механизмы 
данной миротворческой операции работают эффективно», данной миротворческой операции работают эффективно», 
– отметил Президент ПМР Вадим Красносельский.– отметил Президент ПМР Вадим Красносельский.

На мероприятие в Приднестровье прибыл Чрезвычайный На мероприятие в Приднестровье прибыл Чрезвычайный 
и Полномочный Посол Российской Федерации в Республике и Полномочный Посол Российской Федерации в Республике 
Молдова Олег Васнецов с супругой. Посол подчеркнул, что за Молдова Олег Васнецов с супругой. Посол подчеркнул, что за 
32 года работы миссии удалось сохранить мир и эффективно 32 года работы миссии удалось сохранить мир и эффективно 
выполнять задачи, сформулированные в 1992 году.выполнять задачи, сформулированные в 1992 году.

«В Зоне безопасности за весь этот период не произошло «В Зоне безопасности за весь этот период не произошло 
конфликтов, ситуация контролируемая и управляемая. Мы с конфликтов, ситуация контролируемая и управляемая. Мы с 
вами знаем, что в этот период в современных международных вами знаем, что в этот период в современных международных 
отношениях создавалось много миротворческих миссий, но отношениях создавалось много миротворческих миссий, но 
через какое-то время их функции, задачи заканчивались. Дан-через какое-то время их функции, задачи заканчивались. Дан-
ная миротворческая миссия длится 32 года. Это показатель ная миротворческая миссия длится 32 года. Это показатель 
эффективности», – отметил Чрезвычайный и Полномочный эффективности», – отметил Чрезвычайный и Полномочный 
Посол Российской Федерации в Республике Молдова Олег Посол Российской Федерации в Республике Молдова Олег 
Васнецов.Васнецов.

Накануне 32-й годовщины ввода миротворческих сил при-Накануне 32-й годовщины ввода миротворческих сил при-
днестровцы возложили цветы к памятному знаку «Голубь ми-днестровцы возложили цветы к памятному знаку «Голубь ми-
ра» у поста ГАИ в Бендерах и к Мемориалу Памяти и Скорби, ра» у поста ГАИ в Бендерах и к Мемориалу Памяти и Скорби, 
где увековечены имена погибших в 1992 году бендерчан. где увековечены имена погибших в 1992 году бендерчан. 

ПРИДНЕСТРОВЬЕ  БЛАГОДАРИТ  ЗА  МИРПРИДНЕСТРОВЬЕ  БЛАГОДАРИТ  ЗА  МИР
25 июля у Арки мира «Блаженны миротворцы» про-25 июля у Арки мира «Блаженны миротворцы» про-
шел митинг, посвященный 32-й годовщине ввода шел митинг, посвященный 32-й годовщине ввода 
миротворческих сил Российской Федерации в При-миротворческих сил Российской Федерации в При-
днестровскую Молдавскую Республику. 29 июля днестровскую Молдавскую Республику. 29 июля 
1992 года российские миротворцы остановили во-1992 года российские миротворцы остановили во-
оруженный конфликт, развернутый Республикой оруженный конфликт, развернутый Республикой 
Молдова в отношении Приднестровья. Вместе с Молдова в отношении Приднестровья. Вместе с 
Президентом ПМР Вадимом Красносельским и Пер-Президентом ПМР Вадимом Красносельским и Пер-
вым Президентом ПМР Игорем Смирновым в знак вым Президентом ПМР Игорем Смирновым в знак 
благодарности миротворцам цветы к Арке возло-благодарности миротворцам цветы к Арке возло-
жили Председатель Верховного Совета Александр жили Председатель Верховного Совета Александр 
Коршунов и его заместитель Галина Антюфеева. Коршунов и его заместитель Галина Антюфеева. 
В церемонии приняли участие должностные лица, В церемонии приняли участие должностные лица, 
военнослужащие, общественники.военнослужащие, общественники.

«За 30 лет газета прошла большой путь. Она «За 30 лет газета прошла большой путь. Она 
развивалась и менялась вместе с республикой, развивалась и менялась вместе с республикой, 
сумела найти свой стиль. Стала по-настоящему на-сумела найти свой стиль. Стала по-настоящему на-
родным изданием. Мы освещаем актуальные темы, родным изданием. Мы освещаем актуальные темы, 
откликаемся на злободневные события и ведем до-откликаемся на злободневные события и ведем до-
верительную беседу с людьми и отвечаем на их во-верительную беседу с людьми и отвечаем на их во-
просы. Сегодня издание приумножает и развивает просы. Сегодня издание приумножает и развивает 
традиции, заложенные предыдущими поколениями традиции, заложенные предыдущими поколениями 
журналистов», – отметил главный редактор газеты журналистов», – отметил главный редактор газеты 
«Приднестровье» Александр Карасев.«Приднестровье» Александр Карасев.

Три десятилетия назад главная газета республи-Три десятилетия назад главная газета республи-
ки на русском языке начиналась с крохотного арен-ки на русском языке начиналась с крохотного арен-
дованного номера в старой гостинице «Дружба». дованного номера в старой гостинице «Дружба». 
Все ее оборудование состояло из одной печатной Все ее оборудование состояло из одной печатной 
машинки и телефона. Но главными всегда были машинки и телефона. Но главными всегда были 
люди. Те, которые пишут, и те, о которых пишут. люди. Те, которые пишут, и те, о которых пишут. 
Именно благодаря талантливым журналистам Именно благодаря талантливым журналистам 
и благодарным читателям, отмечали главные и благодарным читателям, отмечали главные 
редакторы газет «Приднестровье» и «Адевэрул редакторы газет «Приднестровье» и «Адевэрул 
Нистрян», печатные СМИ сохранили свою вос-Нистрян», печатные СМИ сохранили свою вос-
требованность и постоянно наращивают тиражи.требованность и постоянно наращивают тиражи.

Заместитель председателя Комитета по образо-Заместитель председателя Комитета по образо-
ванию, общественным объединениям и СМИ Андрей ванию, общественным объединениям и СМИ Андрей 
Сафонов считает, что приднестровские газеты оста-Сафонов считает, что приднестровские газеты оста-
ются одним из популярных, а главное достоверных ются одним из популярных, а главное достоверных 
источников информации. Особо парламентарий источников информации. Особо парламентарий 
остановился на роли единственной в своем роде остановился на роли единственной в своем роде 
газеты на молдавском языке «Адевэрул Нистрян».газеты на молдавском языке «Адевэрул Нистрян».

«Особенная ценность газеты «Адевэрул Нистрян» «Особенная ценность газеты «Адевэрул Нистрян» 
заключается в том, что это единственная газета на заключается в том, что это единственная газета на 
кириллической графике на молдавском языке. Уве-кириллической графике на молдавском языке. Уве-
рен, газета и дальше будет востребованной, потому рен, газета и дальше будет востребованной, потому 
что другие газеты отреклись от молдавского языка, что другие газеты отреклись от молдавского языка, 
от молдавского имени. Более того, мне кажется, что от молдавского имени. Более того, мне кажется, что 
у нее хорошая перспектива и на правом берегу Дне-у нее хорошая перспектива и на правом берегу Дне-

стра. Там идет большой спрос на патриотические стра. Там идет большой спрос на патриотические 
молдавские мотивы. Так что только вперед, только молдавские мотивы. Так что только вперед, только 
в работу!», – считает Андрей Сафонов.в работу!», – считает Андрей Сафонов.

Парламентарий вручил двум редакторам при-Парламентарий вручил двум редакторам при-
ветственные адреса от Председателя Верховного ветственные адреса от Председателя Верховного 
Совета ПМР Александра Коршунова. За 30 лет Совета ПМР Александра Коршунова. За 30 лет 
кропотливой и ответственной работы, отметил кропотливой и ответственной работы, отметил 
спикер, газеты не только завоевали популярность, спикер, газеты не только завоевали популярность, 
но и заняли достойное место в информационном но и заняли достойное место в информационном 
пространстве нашей республики.пространстве нашей республики.

«Вы освещаете политическую, экономическую «Вы освещаете политическую, экономическую 
и общественную жизнь Приднестровья, ваш спло-и общественную жизнь Приднестровья, ваш спло-
ченный творческий коллектив способен убеждать ченный творческий коллектив способен убеждать 
и информировать, быть собеседником и заставлять и информировать, быть собеседником и заставлять 
людей думать, способен создавать настроение, а людей думать, способен создавать настроение, а 
также нести историческую правду, сохраняя при-также нести историческую правду, сохраняя при-
верженность журналистским традициям», – до-верженность журналистским традициям», – до-
бавил в своем обращении Александр Коршунов.бавил в своем обращении Александр Коршунов.

К юбилею редакции газета «Приднестровье» К юбилею редакции газета «Приднестровье» 
выпустила в свет книгу «Слово о журналистах При-выпустила в свет книгу «Слово о журналистах При-
днестровья». Это сборник очерков, которые вышли днестровья». Это сборник очерков, которые вышли 
из-под пера как самих журналистов, так и членов из-под пера как самих журналистов, так и членов 
их семей. В завершении торжественного собрания их семей. В завершении торжественного собрания 
отличившимся журналистам были вручены ордена отличившимся журналистам были вручены ордена 
и медали.и медали.

ЮБИЛЕЙ ПЕЧАТНЫХ СМИЮБИЛЕЙ ПЕЧАТНЫХ СМИ
В конце июля свое 30-летие отметили 

два ведущих печатных издания республи-
ки – газеты «Приднестровье» и «Адевэрул 
Нистрян». Торжественное собрание про-
шло в малом зале Дворца Республики.

В качестве одного из факторов объединения всех В качестве одного из факторов объединения всех 
молодежных организаций инициатор встречи, за-молодежных организаций инициатор встречи, за-
меститель Председателя Верховного Совета ПМР, меститель Председателя Верховного Совета ПМР, 
председатель РПП «Обновление» Галина Антюфе-председатель РПП «Обновление» Галина Антюфе-
ева назвала возможность участия в интересных ева назвала возможность участия в интересных 
международных проектах и грантовых конкурсах международных проектах и грантовых конкурсах 
для молодежи.для молодежи.

«Мы собрались, чтобы обсудить возможность «Мы собрались, чтобы обсудить возможность 
такого объединения и выработать единый подход в такого объединения и выработать единый подход в 
этом вопросе. Мы считаем, что в республике необ-этом вопросе. Мы считаем, что в республике необ-
ходимо создать единую молодежную организацию, ходимо создать единую молодежную организацию, 
потому что на сегодняшний день молодежные орга-потому что на сегодняшний день молодежные орга-
низации у нас разрознены, они действуют каждая низации у нас разрознены, они действуют каждая 
по своим планам, нет единого центра, который бы по своим планам, нет единого центра, который бы 
всех объединял. Но если все будут работать вместе, всех объединял. Но если все будут работать вместе, 

тогда и мероприятия будут более подготовленны-тогда и мероприятия будут более подготовленны-
ми, более масштабными и интересными. Это уже ми, более масштабными и интересными. Это уже 
совершенно другой уровень», - считает замести-совершенно другой уровень», - считает замести-
тель Председателя Верховного Совета ПМР, пред-тель Председателя Верховного Совета ПМР, пред-
седатель РПП «Обновление» Галина Антюфеева.седатель РПП «Обновление» Галина Антюфеева.

Вице-спикер добавила, что молодежные Вице-спикер добавила, что молодежные 
организации Приднестровья должны перенимать организации Приднестровья должны перенимать 
международный опыт, особенно опыт российских международный опыт, особенно опыт российских 
коллег. И тогда мероприятия, которые будут коллег. И тогда мероприятия, которые будут 
проводить в республике, станут интереснее и проводить в республике, станут интереснее и 
привлекут больше участников. А сами молодые привлекут больше участников. А сами молодые 
люди будут задействованы в различных проектах люди будут задействованы в различных проектах 
на постоянной основе. Молодежным организациям на постоянной основе. Молодежным организациям 
предложено обсудить свои варианты возможного предложено обсудить свои варианты возможного 
участия в общих проектах. участия в общих проектах. 

ОБЪЕДИНЕНИЕ ПРИДНЕСТРОВСКОЙ МОЛОДЕЖИОБЪЕДИНЕНИЕ ПРИДНЕСТРОВСКОЙ МОЛОДЕЖИ
В Приднестровье начали обсуждать возможность создания единого молодежного 

движения, частью которого могут стать многочисленные общественные организации. 
В брифинговом зале Верховного Совета прошла первая встреча, в ней приняли участие 
представители молодежных организаций, в том числе и руководители русских и молдав-
ских общин Приднестровья, Министерство просвещения и Центр олимпийской подготовки.
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СОЦИАЛЬНАЯ ПОЛИТИКАСОЦИАЛЬНАЯ ПОЛИТИКА
  
Систематизация льгот на про-Систематизация льгот на про-

езд в общественном транспортеезд в общественном транспорте
Парламентский Комитет по социаль-Парламентский Комитет по социаль-

ной политике и здравоохранению при-ной политике и здравоохранению при-
ступил к разработке нового закона, в котором ступил к разработке нового закона, в котором 
будут систематизированы все льготы на проезд будут систематизированы все льготы на проезд 
в общественном транспорте для детей и сту-в общественном транспорте для детей и сту-
дентов до 23-х лет. На первом этапе в законе дентов до 23-х лет. На первом этапе в законе 
о республиканском бюджете на 2024 год за-о республиканском бюджете на 2024 год за-
фиксировали все действующие в республике фиксировали все действующие в республике 
льготы на проезд в общественном транспорте льготы на проезд в общественном транспорте 
для детей, школьников и студентов. Ранее для детей, школьников и студентов. Ранее 
эти льготы были прописаны в Постановлении эти льготы были прописаны в Постановлении 
Правительства ПМР.Правительства ПМР.

В процессе работы над законодательной В процессе работы над законодательной 
инициативой и было принято решение раз-инициативой и было принято решение раз-
работать новый закон, в котором будут систе-работать новый закон, в котором будут систе-
матизированы все льготы на проезд в обще-матизированы все льготы на проезд в обще-
ственном транспорте для детей и студентов ственном транспорте для детей и студентов 
до 23-х лет. до 23-х лет. 

  
Государственная поддержка молодых Государственная поддержка молодых 

семей по приобретению жильясемей по приобретению жилья
Аттестованные сотрудники Следственного Аттестованные сотрудники Следственного 

комитета ПМР и работники органов Проку-комитета ПМР и работники органов Проку-
ратуры ПМР, имеющие классные чины или ратуры ПМР, имеющие классные чины или 
воинские звания, теперь смогут получить го-воинские звания, теперь смогут получить го-
сударственные субсидии на покупку собствен-сударственные субсидии на покупку собствен-
ного жилья. ного жилья. 

Один сотрудник Следственного комитета Один сотрудник Следственного комитета 
сможет реализовать свое право на получение сможет реализовать свое право на получение 
подобной меры господдержки уже в этом году. подобной меры господдержки уже в этом году. 
Остальные сотрудники Следственного Коми-Остальные сотрудники Следственного Коми-
тета и Прокуратуры смогут подать заявки, тета и Прокуратуры смогут подать заявки, 
начиная с 1 января 2025 года.начиная с 1 января 2025 года.

  
Вопросы пенсионного обеспеченияВопросы пенсионного обеспечения
В законе «О государственном пенсионном В законе «О государственном пенсионном 

обеспечении граждан в ПМР» прописали кри-обеспечении граждан в ПМР» прописали кри-
терии прекращения и возобновления выплаты терии прекращения и возобновления выплаты 
пенсий.пенсий.

Теперь законом установлено, что прекра-Теперь законом установлено, что прекра-
щение выплаты пенсии будет производиться щение выплаты пенсии будет производиться 
в случае смерти пенсионера, назначения в случае смерти пенсионера, назначения 
ему пенсии по законодательству другого ему пенсии по законодательству другого 
государства, назначения пенсии в порядке, государства, назначения пенсии в порядке, 
установленном другими законодательными установленном другими законодательными 
актами ПМР для отдельных категорий лиц, актами ПМР для отдельных категорий лиц, 
или в случае выявления факта предоставления или в случае выявления факта предоставления 
пенсионером недостоверных сведений, кото-пенсионером недостоверных сведений, кото-
рые необходимы для определения наличия у рые необходимы для определения наличия у 
него права на пенсию, а также в случае насту-него права на пенсию, а также в случае насту-
пления иных обстоятельств, влекущих утрату пления иных обстоятельств, влекущих утрату 
пенсионером права на назначенную пенсию.пенсионером права на назначенную пенсию.

Возобновить выплату пенсий смогут в случае Возобновить выплату пенсий смогут в случае 
отмены решения суда, который признал пенси-отмены решения суда, который признал пенси-
онера умершим или безвестно отсутствующим, онера умершим или безвестно отсутствующим, 
в случае возобновления инвалидности или в случае возобновления инвалидности или 
если пенсионер подал заявление возобновить если пенсионер подал заявление возобновить 
выплату пенсии после отказа от ее получения.выплату пенсии после отказа от ее получения.

  
Пенсии будут приходить на банковский Пенсии будут приходить на банковский 

счетсчет
Приднестровские пенсионеры теперь будут Приднестровские пенсионеры теперь будут 

получать пенсии на банковский счет. Со-получать пенсии на банковский счет. Со-
гласно новым нормам, зафиксированным в гласно новым нормам, зафиксированным в 
Законе ПМР «О государственном пенсионном Законе ПМР «О государственном пенсионном 
обеспечении граждан», выплата пенсий бу-обеспечении граждан», выплата пенсий бу-
дет производиться через банк, выбранный дет производиться через банк, выбранный 
пенсионером по своему усмотрению, путем пенсионером по своему усмотрению, путем 
зачисления сумм пенсионных выплат на счет зачисления сумм пенсионных выплат на счет 
пенсионера в этом банке.пенсионера в этом банке.

Исключение сделали для пенсионеров стар-Исключение сделали для пенсионеров стар-
ше 70 лет, инвалидов I и II групп, а также ше 70 лет, инвалидов I и II групп, а также 
пенсионеров, проживающих в селах, где нет пенсионеров, проживающих в селах, где нет 
отделений банка или почты. Они продолжат отделений банка или почты. Они продолжат 
получать пенсии на дому. Новые правила до-получать пенсии на дому. Новые правила до-
ставки пенсий начнут действовать уже осенью ставки пенсий начнут действовать уже осенью 
2024 года.2024 года.

  
Дополнительные трудовые гарантииДополнительные трудовые гарантии
Работники, которым осталось менее 2-х лет Работники, которым осталось менее 2-х лет 

до выхода на полную пенсию по возрасту, до выхода на полную пенсию по возрасту, 
включая пенсию на льготных условиях, и включая пенсию на льготных условиях, и 
в связи с особыми условиями труда, полу-в связи с особыми условиями труда, полу-
чили преимущественное право остаться на чили преимущественное право остаться на 
работе в случае сокращения. Верховный Со-работе в случае сокращения. Верховный Со-
вет дополнил Трудовой кодекс по предложе-вет дополнил Трудовой кодекс по предложе-
нию депутатов Комитета по законодательству, нию депутатов Комитета по законодательству, 
защите прав и свобод граждан.защите прав и свобод граждан.

  
Охрана и безопасность трудаОхрана и безопасность труда
На уровне закона закреплен механизм На уровне закона закреплен механизм 

обязательного расследования и учета про-обязательного расследования и учета про-
фессиональных заболеваний. В законе «Об фессиональных заболеваний. В законе «Об 
охране и безопасности труда» прописали, охране и безопасности труда» прописали, 
что расследованию и учету подлежат острые что расследованию и учету подлежат острые 
и хронические профзаболевания работников, и хронические профзаболевания работников, 
которые возникли в результате однократного которые возникли в результате однократного 
или длительного воздействия высоких концен-или длительного воздействия высоких концен-
траций химических веществ, содержащихся траций химических веществ, содержащихся 
в воздухе рабочей зоны, а также уровней и в воздухе рабочей зоны, а также уровней и 
доз других неблагоприятных факторов. Рас-доз других неблагоприятных факторов. Рас-
следовать и вести учет профессиональных следовать и вести учет профессиональных 
заболеваний будут профильные врачи ле-заболеваний будут профильные врачи ле-

чебно-профилактических учреждений вместе чебно-профилактических учреждений вместе 
со специалистами санитарно-эпидемиологи-со специалистами санитарно-эпидемиологи-
ческой службы при участии представителей ческой службы при участии представителей 
работодателя.работодателя.

А в Трудовом кодексе зафиксировали право-А в Трудовом кодексе зафиксировали право-
вые основы расследования и учета професси-вые основы расследования и учета професси-
ональных заболеваний, а также обязанности ональных заболеваний, а также обязанности 
работодателя при возникновении у его работ-работодателя при возникновении у его работ-
ников профзаболеваний.ников профзаболеваний.

  
Защита социальных прав работниковЗащита социальных прав работников
Верховный Совет на уровне закона закре-Верховный Совет на уровне закона закре-

пил механизм, который позволяет сотрудни-пил механизм, который позволяет сотрудни-
кам организации получить все положенные кам организации получить все положенные 
им социальные выплаты в случае, когда им социальные выплаты в случае, когда 
в отношении их работодателя проводятся в отношении их работодателя проводятся 
оперативно-розыскные или следственные оперативно-розыскные или следственные 
мероприятия. Изменения, разработанные мероприятия. Изменения, разработанные 
Прокурором ПМР внесли сразу в несколько Прокурором ПМР внесли сразу в несколько 
законов: «О государственных пособиях граж-законов: «О государственных пособиях граж-
данам, имеющим детей», «Об обеспечении по-данам, имеющим детей», «Об обеспечении по-
собиями по временной нетрудоспособности, по собиями по временной нетрудоспособности, по 
беременности и родам граждан, подлежащих беременности и родам граждан, подлежащих 
государственному социальному страхованию», государственному социальному страхованию», 
«О погребении и похоронном деле» и «О «О погребении и похоронном деле» и «О 
Едином государственном фонде социального Едином государственном фонде социального 
страхования». Новые нормы распространяют страхования». Новые нормы распространяют 
свое действие на правоотношения, возникшие свое действие на правоотношения, возникшие 
с 1 августа 2023 года.с 1 августа 2023 года.

А в первом чтении принят законопроект о А в первом чтении принят законопроект о 
внесении изменений в Гражданский процес-внесении изменений в Гражданский процес-
суальный кодекс, которые дадут возможность суальный кодекс, которые дадут возможность 
устанавливать факт прекращения трудовых устанавливать факт прекращения трудовых 
отношений в суде в порядке особого произ-отношений в суде в порядке особого произ-
водства.водства.

Совершенствование законодательства  Совершенствование законодательства  
в сфере здравоохраненияв сфере здравоохранения

В Законе ПМР «Об основах охраны здоровья В Законе ПМР «Об основах охраны здоровья 
граждан» появились новые термины: «теле-граждан» появились новые термины: «теле-
медицинские технологии» и «паллиативная медицинские технологии» и «паллиативная 
медицинская помощь». Также по инициативе медицинская помощь». Также по инициативе 
Правительства ПМР на законодательном уров-Правительства ПМР на законодательном уров-
не закрепили понятие «здоровье» и уточнили не закрепили понятие «здоровье» и уточнили 
критерии доступности и качества медицинской критерии доступности и качества медицинской 
помощи. помощи. 

  
Доступ к врачебной тайне для близких Доступ к врачебной тайне для близких 

родственниковродственников
Супруг или супруга, опекуны (попечители), Супруг или супруга, опекуны (попечители), 

а также близкие родственники гражданина а также близкие родственники гражданина 
после его смерти смогут по письменному за-после его смерти смогут по письменному за-
просу ознакомиться и получить медицинскую просу ознакомиться и получить медицинскую 
документацию и выписки из них. Но только документацию и выписки из них. Но только 
в случае, если при жизни гражданин или его в случае, если при жизни гражданин или его 
законный представитель не запретили разгла-законный представитель не запретили разгла-
шение подобных сведений. Новые нормы за-шение подобных сведений. Новые нормы за-
фиксировали в законе «Об основах охраны фиксировали в законе «Об основах охраны 
здоровья граждан». При этом порядок и сроки здоровья граждан». При этом порядок и сроки 
предоставления медицинской документации, предоставления медицинской документации, 
а также ознакомления с такой медицинской а также ознакомления с такой медицинской 
документацией устанавливаются исполнитель-документацией устанавливаются исполнитель-
ным органом госвласти, в ведении которого ным органом госвласти, в ведении которого 
находятся вопросы здравоохранения.находятся вопросы здравоохранения.

Рост зарплат, пенсий и пособий, Рост зарплат, пенсий и пособий, 
поддержка реального сектора экономикиподдержка реального сектора экономики

С 1 февраля пенсии и социаль-С 1 февраля пенсии и социаль-
ные пособия выросли на 10%ные пособия выросли на 10%

На 10% с 1 февраля выросли пен-На 10% с 1 февраля выросли пен-
сионные выплаты для приднестров-сионные выплаты для приднестров-

ских пенсионеров по возрасту. Минимальный ских пенсионеров по возрасту. Минимальный 
размер пенсий по возрасту сейчас составляет размер пенсий по возрасту сейчас составляет 
800 руб. 40 коп., а минимальный размер пенсии 800 руб. 40 коп., а минимальный размер пенсии 
для надбавок и повышений - 464 руб. 30 коп. для надбавок и повышений - 464 руб. 30 коп. 

Также увеличена дополнительная сумма к Также увеличена дополнительная сумма к 
пенсии получателям, у которых общий трудо-пенсии получателям, у которых общий трудо-
вой стаж превышает требуемый, за 1 год – 8 вой стаж превышает требуемый, за 1 год – 8 
руб. (ранее 7 руб. 28 коп.). Дополнительные руб. (ранее 7 руб. 28 коп.). Дополнительные 
суммы к пенсии в зависимости от наличия суммы к пенсии в зависимости от наличия 
общего трудового стажа могут составлять от общего трудового стажа могут составлять от 
8 до 160 рублей.8 до 160 рублей.

С 1 февраля увеличились и размеры со-С 1 февраля увеличились и размеры со-
циальных выплат, компенсаций и пособий циальных выплат, компенсаций и пособий 
по материнству и детству. Суммы выплат вы-по материнству и детству. Суммы выплат вы-
росли примерно на 10% за счет увеличения росли примерно на 10% за счет увеличения 
размера расчетного уровня минимальной за-размера расчетного уровня минимальной за-
работной платы - с 9 руб. 70 коп. до 10 руб. работной платы - с 9 руб. 70 коп. до 10 руб. 
70 коп.  Таким образом, например, размер 70 коп.  Таким образом, например, размер 
единовременного пособия при рождении или единовременного пособия при рождении или 
усыновлении первого ребенка увеличен до 6 усыновлении первого ребенка увеличен до 6 
270 руб. 20 коп., за рождение второго ребенка 270 руб. 20 коп., за рождение второго ребенка 
и последующего – до 6 996 руб. 20 коп.и последующего – до 6 996 руб. 20 коп.

А размер ежемесячного пособия по уходу за А размер ежемесячного пособия по уходу за 
ребенком до достижения им возраста 2 лет с 1 ребенком до достижения им возраста 2 лет с 1 
февраля составил 1 294 руб. 70 коп. февраля составил 1 294 руб. 70 коп. 

Повышение зарплат педагогов и ме-Повышение зарплат педагогов и ме-
диковдиков

С февраля зарплата у педагогов в системе С февраля зарплата у педагогов в системе 
просвещения и социальной защиты стала на просвещения и социальной защиты стала на 
четверть больше. Произошло это за счет уве-четверть больше. Произошло это за счет уве-
личения расчетного уровня минимальной за-личения расчетного уровня минимальной за-
работной платы. Пересчитаны были и оклады, работной платы. Пересчитаны были и оклады, 
и набавки.и набавки.

Что касается системы здравоохранения, то Что касается системы здравоохранения, то 
ее работники повышенную зарплату полу-ее работники повышенную зарплату полу-
чили за апрель. С 1 апреля все лечебно-про-чили за апрель. С 1 апреля все лечебно-про-
филактические учреждения республики, за филактические учреждения республики, за 
исключением стоматологических поликлиник исключением стоматологических поликлиник 
и санитарно-эпидемиологических станций, и санитарно-эпидемиологических станций, 

перешли на пилотный зарплатный проект. По перешли на пилотный зарплатный проект. По 
примеру РКБ, которая работает так с июля примеру РКБ, которая работает так с июля 
2023 года. Заработная плата выросла почти у 2023 года. Заработная плата выросла почти у 
8 тысяч медработников.8 тысяч медработников.

Господдержка предприятий реального Господдержка предприятий реального 
сектора экономикисектора экономики

Если предприятие решит повысить своим ра-Если предприятие решит повысить своим ра-
ботникам зарплату, то это повышение не будет ботникам зарплату, то это повышение не будет 
облагаться единым социальным налогом. Вер-облагаться единым социальным налогом. Вер-
ховный Совет принял изменения в закон «О ховный Совет принял изменения в закон «О 
едином социальном налоге и обязательном едином социальном налоге и обязательном 
страховом взносе». Эта мера господдержки страховом взносе». Эта мера господдержки 
будет действовать до конца 2024 года.будет действовать до конца 2024 года.

Меры господдержки не распространяются Меры господдержки не распространяются 
на предприятия естественных монополий и на на предприятия естественных монополий и на 
те, что финансируются из республиканского те, что финансируются из республиканского 
бюджета, напрямую или косвенно. бюджета, напрямую или косвенно. 

Изменения в бюджет-2024Изменения в бюджет-2024
Увеличить объемы финансирования ком-Увеличить объемы финансирования ком-

пенсации затрат водоканала и расширить пенсации затрат водоканала и расширить 
программу по Фонду капитальных вложе-программу по Фонду капитальных вложе-
ний. Изменения в закон о бюджете на этот год ний. Изменения в закон о бюджете на этот год 
депутаты Верховного Совета ПМР приняли в депутаты Верховного Совета ПМР приняли в 
начале июня. Инфраструктура приднестров-начале июня. Инфраструктура приднестров-
ских предприятий естественных монополий ских предприятий естественных монополий 
изношена практически на 100%, отметил изношена практически на 100%, отметил 
Председатель Верховного Совета Александр Председатель Верховного Совета Александр 
Коршунов.Коршунов.

Более 28,5 млн руб. дополнительно из ре-Более 28,5 млн руб. дополнительно из ре-
спубликанского бюджета пойдет на выплату спубликанского бюджета пойдет на выплату 
по межтарифной разнице между экономически по межтарифной разнице между экономически 
обоснованным тарифом ГУП «Водоснабжение обоснованным тарифом ГУП «Водоснабжение 
и водоотведение» и тем тарифом, который и водоотведение» и тем тарифом, который 
оплачивает население. Эти деньги водоканал оплачивает население. Эти деньги водоканал 
сможет потратить на проведение капитальных сможет потратить на проведение капитальных 
работ и срочных ремонтов на своих сетях. работ и срочных ремонтов на своих сетях. 
До сих пор предприятие справлялось своими До сих пор предприятие справлялось своими 
силами.силами.

«Определенная сумма была заложена при «Определенная сумма была заложена при 
принятии бюджета, но мы видим, что ее принятии бюджета, но мы видим, что ее 
недостаточно. И предприятие уже не имеет недостаточно. И предприятие уже не имеет 
своих ресурсов для того, чтобы ремонтиро-своих ресурсов для того, чтобы ремонтиро-
вать сложные аварийные случаи. Если бы мы вать сложные аварийные случаи. Если бы мы 
оплачивали всю межтарифную разницу, то оплачивали всю межтарифную разницу, то 
предприятие было сегодня в лучшем состоя-предприятие было сегодня в лучшем состоя-
нии», - напомнил Александр Коршунов.нии», - напомнил Александр Коршунов.

Также были увеличены доходы и расходы по Также были увеличены доходы и расходы по 
Фонду капвложений. 30,5 млн руб. запланиро-Фонду капвложений. 30,5 млн руб. запланиро-
ваны в том числе на проведение работ по стро-ваны в том числе на проведение работ по стро-
ительству и капитальному ремонту объектов ительству и капитальному ремонту объектов 
Минздрава, продолжение работ по созданию Минздрава, продолжение работ по созданию 
государственного историко-краеведческого государственного историко-краеведческого 
музея как части столичного Екатерининского музея как части столичного Екатерининского 
парка и другие объекты.парка и другие объекты.

  
Льготы на коммунальные услугиЛьготы на коммунальные услуги
Право на пониженную стоимость газо- и Право на пониженную стоимость газо- и 

электроснабжения, тепла, водоснабжения, электроснабжения, тепла, водоснабжения, 
водоотведения. Депутаты посчитали необхо-водоотведения. Депутаты посчитали необхо-
димым внести изменения в закон о бюджете на димым внести изменения в закон о бюджете на 
этот год и четко определить льготников. этот год и четко определить льготников. 
Действующие льготы по жилищно-коммуналь-Действующие льготы по жилищно-коммуналь-
ным услугам сохранены для граждан ПМР и ным услугам сохранены для граждан ПМР и 
лиц, получивших статус беженца. Остальные лиц, получивших статус беженца. Остальные 
категории граждан, ранее получавшие эти категории граждан, ранее получавшие эти 
льготы от государства, будут платить за жи-льготы от государства, будут платить за жи-
лищно-коммунальные услуги по экономически лищно-коммунальные услуги по экономически 
обоснованным тарифам.обоснованным тарифам.

Ранее господдержкой и льготами на ряд Ранее господдержкой и льготами на ряд 
коммунальных услуг пользовались все про-коммунальных услуг пользовались все про-
живающие в Приднестровье пенсионеры, вне живающие в Приднестровье пенсионеры, вне 
зависимости от того, являются ли они граж-зависимости от того, являются ли они граж-
данами ПМР или нет. данами ПМР или нет. 

  
Ответственность за нарушение закона Ответственность за нарушение закона 

о закупкахо закупках
За нарушение норм закона «О закупках» За нарушение норм закона «О закупках» 

члены закупочных комиссий теперь будут члены закупочных комиссий теперь будут 
нести персональную административную ответ-нести персональную административную ответ-
ственность. Максимальная сумма штрафа со-ственность. Максимальная сумма штрафа со-
ставит 1380 руб. Парламент принял изменения ставит 1380 руб. Парламент принял изменения 
в Кодекс об административных правонаруше-в Кодекс об административных правонаруше-
ниях. После обсуждений в рамках профильного ниях. После обсуждений в рамках профильного 
Комитета решено было, что пока в законода-Комитета решено было, что пока в законода-
тельное поле Приднестровья вводится лишь тельное поле Приднестровья вводится лишь 
административная ответственность.административная ответственность.

Согласно закону, после первого нарушения Согласно закону, после первого нарушения 
закона «О закупках» возможно предупреж-закона «О закупках» возможно предупреж-
дение, а далее – административная ответ-дение, а далее – административная ответ-
ственность и штрафные санкции. Все они ственность и штрафные санкции. Все они 
прописаны в Кодексе об административных прописаны в Кодексе об административных 
правонарушениях.правонарушениях.

  
Сроки утверждения местных бюджетовСроки утверждения местных бюджетов
На законодательном уровне изменены сроки На законодательном уровне изменены сроки 

утверждения местных бюджетов на очередной утверждения местных бюджетов на очередной 
финансовый год. Теперь утверждать бюджет финансовый год. Теперь утверждать бюджет 
города или района на очередной финансовый города или района на очередной финансовый 
год власти на местах смогут в течение 30 ра-год власти на местах смогут в течение 30 ра-
бочих дней со дня вступления в силу закона бочих дней со дня вступления в силу закона 
о республиканском бюджете на соответству-о республиканском бюджете на соответству-
ющий финансовый год.  ющий финансовый год.  

До сих пор районные и городские Советы До сих пор районные и городские Советы 
народных депутатов были обязаны утвердить народных депутатов были обязаны утвердить 
собственный бюджет не позднее 3-х недель собственный бюджет не позднее 3-х недель 
после принятия республиканского бюджета. после принятия республиканского бюджета. 

  
Поддержка молодых специалистовПоддержка молодых специалистов
Расширена категория «молодой специ-Расширена категория «молодой специ-

алист». Теперь педагог, который работает в алист». Теперь педагог, который работает в 

учебном заведении, но не имеет педагогиче-учебном заведении, но не имеет педагогиче-
ского образования, тоже будет иметь право на ского образования, тоже будет иметь право на 
стандартный налоговый вычет. При условии, стандартный налоговый вычет. При условии, 
что ему не больше 35 лет, это его первое место что ему не больше 35 лет, это его первое место 
работы по специальности, куда он устроился работы по специальности, куда он устроился 
не позднее года после получения диплома, и не позднее года после получения диплома, и 
до сих пор этот налоговый вычет в размере до сих пор этот налоговый вычет в размере 
70 РУ МЗП специалисту не предоставлялся. 70 РУ МЗП специалисту не предоставлялся. 
Изменения в закон «О подоходном налоге с Изменения в закон «О подоходном налоге с 
физических лиц» парламент принял на по-физических лиц» парламент принял на по-
следнем в весенней сессии заседании.следнем в весенней сессии заседании.

Изменения в закон «О подоходном налоге Изменения в закон «О подоходном налоге 
с физических лиц» вступят в силу с 1 января с физических лиц» вступят в силу с 1 января 
2025 года.2025 года.

Меры поддержки предприятий Меры поддержки предприятий 
Также Верховный Совет в весенней сессии Также Верховный Совет в весенней сессии 

принял ряд законов, направленных на госу-принял ряд законов, направленных на госу-
дарственную поддержку предприятий. К при-дарственную поддержку предприятий. К при-
меру, внесены изменения в закон «О налоге меру, внесены изменения в закон «О налоге 
на доходы организаций», которые направле-на доходы организаций», которые направле-
ны на создание благоприятных условий для ны на создание благоприятных условий для 
развития хозяйствующих субъектов в сфере развития хозяйствующих субъектов в сфере 
обработки продукции черной металлургии. обработки продукции черной металлургии. 
Им предоставлено право применять ставку Им предоставлено право применять ставку 
налога на доходы организаций в размере 1,5% налога на доходы организаций в размере 1,5% 
в отношении доходов в сфере деятельности в отношении доходов в сфере деятельности 
производства листов из рулонной стали. Вне-производства листов из рулонной стали. Вне-
сены изменения и дополнения и в закон «О сены изменения и дополнения и в закон «О 
мерах государственной поддержки субъектов мерах государственной поддержки субъектов 
экономической деятельности ПМР в связи с экономической деятельности ПМР в связи с 
негативными последствиями внешних факто-негативными последствиями внешних факто-
ров». Они пролонгируют сроки погашения тела ров». Они пролонгируют сроки погашения тела 
кредита для ряда предприятий. Претерпели кредита для ряда предприятий. Претерпели 
некоторые изменения законы «О таможенной некоторые изменения законы «О таможенной 
пошлине» и «О таможенном тарифе».пошлине» и «О таможенном тарифе».

  
Вопросы образования, Вопросы образования, 

науки и культурынауки и культуры

Новые правила поведения на Новые правила поведения на 
урокахуроках

Приднестровским школьникам за-Приднестровским школьникам за-
претили пользоваться телефонами и претили пользоваться телефонами и 

другими гаджетами на уроках. За исключением другими гаджетами на уроках. За исключением 
случаев, связанных с безопасностью детей и случаев, связанных с безопасностью детей и 
преподавателей, и случаев, когда эти гаджеты преподавателей, и случаев, когда эти гаджеты 
нужны для образовательных целей. Изменения нужны для образовательных целей. Изменения 
и дополнения в закон «Об образованиии дополнения в закон «Об образовании»» ини- ини-
циировали депутаты парламентского Комитета циировали депутаты парламентского Комитета 
по образованию Игорь Буга, Андрей Сафонов по образованию Игорь Буга, Андрей Сафонов 
и Павел Шинкарюк. Изменения в профильном и Павел Шинкарюк. Изменения в профильном 
законе затронули также некоторые права и законе затронули также некоторые права и 
обязанности участников учебного процесса. обязанности участников учебного процесса. 
В том числе и право учителя на уважение В том числе и право учителя на уважение 
человеческого достоинства, защиту от всех человеческого достоинства, защиту от всех 
форм физического и психического насилия, форм физического и психического насилия, 
оскорбления личности. Новые нормы действу-оскорбления личности. Новые нормы действу-
ют с нового учебного года.ют с нового учебного года.

  
Учитель от слова «учить»Учитель от слова «учить»
Верховный Совет снизил бюрократическую Верховный Совет снизил бюрократическую 

нагрузку на педагогов. Теперь Министерство нагрузку на педагогов. Теперь Министерство 
просвещения устанавливает единый перечень просвещения устанавливает единый перечень 
документации, которую должны предоставлять документации, которую должны предоставлять 
учителя, воспитатели и другие педагогические учителя, воспитатели и другие педагогические 
работники школ и детских садов. При этом в работники школ и детских садов. При этом в 
законе «Об образовании» уточнили, что УНО законе «Об образовании» уточнили, что УНО 
городов и районов не вправе утверждать городов и районов не вправе утверждать 
дополнительный перечень документации дополнительный перечень документации 
для педработников организаций общего об-для педработников организаций общего об-
разования. Новые нормы, инициированные разования. Новые нормы, инициированные 
депутатами Комитета по образованию, также депутатами Комитета по образованию, также 
действуют с начала нового учебного года.действуют с начала нового учебного года.

  
При отчислении – возмещение расхо-При отчислении – возмещение расхо-

дов в бюджетдов в бюджет
Если студент учился на бюджетной основе, Если студент учился на бюджетной основе, 

но не пожелал учиться дальше или его от-но не пожелал учиться дальше или его от-
числили за неуспеваемость, то ему придет-числили за неуспеваемость, то ему придет-
ся вернуть государству потраченные за все ся вернуть государству потраченные за все 
годы учебы деньги. Изменения в законе «Об годы учебы деньги. Изменения в законе «Об 
образовании» уже вступили в силу и новые образовании» уже вступили в силу и новые 
правила оговорены в договорах об оказании правила оговорены в договорах об оказании 
образовательных услуг, которые студенты за-образовательных услуг, которые студенты за-
ключают после 1 июня этого года.ключают после 1 июня этого года.

Уже много лет в законе «Об образовании» Уже много лет в законе «Об образовании» 
есть норма, которая обязывает возместить в есть норма, которая обязывает возместить в 
республиканский бюджет расходы, если вы-республиканский бюджет расходы, если вы-
пускник-бюджетник не пошел работать по пускник-бюджетник не пошел работать по 
распределению и не отработал установлен-распределению и не отработал установлен-
ный в трехстороннем договоре срок. Теперь в ный в трехстороннем договоре срок. Теперь в 
профильном законе прописана и обязанность профильном законе прописана и обязанность 
студентов-бюджетников в случае отчисления студентов-бюджетников в случае отчисления 
вернуть государству расходы, потраченные на вернуть государству расходы, потраченные на 
его обучение.его обучение.

  
Сроки обязательной отработки для Сроки обязательной отработки для 

выпускников-бюджетников закреплены  выпускников-бюджетников закреплены  
теперь в законетеперь в законе

В законе «Об образовании» прописали сро-В законе «Об образовании» прописали сро-
ки обязательной отработки для студентов-бюд-ки обязательной отработки для студентов-бюд-
жетников. Ранее они были зафиксированы в жетников. Ранее они были зафиксированы в 
постановлении Правительства.постановлении Правительства.

Теперь в профильном законе закреплены Теперь в профильном законе закреплены 
нормы, по которым выпускники-бюджетники, нормы, по которым выпускники-бюджетники, 
успешно освоившие программы бакалаври-успешно освоившие программы бакалаври-
ата и специалитета по окончании обучения ата и специалитета по окончании обучения 
должны будут отработать по распределению должны будут отработать по распределению 
3 года. От 3 до 5 лет будут отрабатывать вы-3 года. От 3 до 5 лет будут отрабатывать вы-
пускники, получившие высшее медицинское пускники, получившие высшее медицинское 
образование.образование.

При этом, если выпускник бакалавриата При этом, если выпускник бакалавриата 
сразу поступил в магистратуру, положенные 3 сразу поступил в магистратуру, положенные 3 

ИТОГИ РАБОТЫ ПАРЛАМЕНТА В ВЕСЕННЕЙ СЕССИИ VII СОЗЫВАИТОГИ РАБОТЫ ПАРЛАМЕНТА В ВЕСЕННЕЙ СЕССИИ VII СОЗЫВАПресс-служба Верховного Совета 
ПМР подготовила информацию о 
принятых парламентом в весенней 
сессии изменениях и дополнениях 
в действующее законодательство.
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года он будет отрабатывать после получения года он будет отрабатывать после получения 
диплома магистра. Срок обязательной отра-диплома магистра. Срок обязательной отра-
ботки останется неизменным и в том случае, ботки останется неизменным и в том случае, 
если программу магистратуры он освоил за если программу магистратуры он освоил за 
счет бюджетных средств. Однако если студент-счет бюджетных средств. Однако если студент-
бюджетник поступил в магистратуру не сразу бюджетник поступил в магистратуру не сразу 
после получения диплома бакалавра, а через после получения диплома бакалавра, а через 
несколько лет, то по окончании обучения он несколько лет, то по окончании обучения он 
должен будет отработать 1 год по полученной должен будет отработать 1 год по полученной 
специальности.специальности.

Также в законе зафиксировали обязатель-Также в законе зафиксировали обязатель-
ную отработку сроком 1 год для выпускни-ную отработку сроком 1 год для выпускни-
ков-бюджетников организаций начального ков-бюджетников организаций начального 
профобразования и 2 года для выпускников-профобразования и 2 года для выпускников-
бюджетников организаций среднего профес-бюджетников организаций среднего профес-
сионального образования.сионального образования.

Новые нормы распространяются и на вы-Новые нормы распространяются и на вы-
пускников 2024 года.пускников 2024 года.

  
Удобство для детей и родителейУдобство для детей и родителей
По заявлению родителей (или заменяющих По заявлению родителей (или заменяющих 

их лиц) выпускник детского сада сможет про-их лиц) выпускник детского сада сможет про-
должить посещать его в летний период, должить посещать его в летний период, 
после выпуска и до самого начала учебного после выпуска и до самого начала учебного 
года. Но не позже достижения им 8-летнего года. Но не позже достижения им 8-летнего 
возраста. Также в закон «О дошкольном об-возраста. Также в закон «О дошкольном об-
разовании» внесли новое понятие «присмотр разовании» внесли новое понятие «присмотр 
за детьми». Новые нормы вступили в силу в за детьми». Новые нормы вступили в силу в 
конце июля.конце июля.

  
Защита детей от вредной информацииЗащита детей от вредной информации
Проводить экспертизу информационной про-Проводить экспертизу информационной про-

дукции, а именно фильмов и мультфильмов, дукции, а именно фильмов и мультфильмов, 
теперь сможет и межведомственная эксперт-теперь сможет и межведомственная эксперт-
ная комиссия при Правительстве ПМР. Ранее ная комиссия при Правительстве ПМР. Ранее 
проводить ее могли производители или рас-проводить ее могли производители или рас-
пространители информационной продукции с пространители информационной продукции с 
привлечением аккредитованных экспертов или привлечением аккредитованных экспертов или 
экспертных организаций. Подробный порядок экспертных организаций. Подробный порядок 
работы комиссии, а также ее состав установит работы комиссии, а также ее состав установит 
нормативно-правовой акт Правительства ПМР.нормативно-правовой акт Правительства ПМР.

За проведение межведомственной комис-За проведение межведомственной комис-
сией экспертизы будет предусмотрена го-сией экспертизы будет предусмотрена го-
спошлина в размере 20 РУ МЗП. Новые нормы спошлина в размере 20 РУ МЗП. Новые нормы 
в законе «О защите детей от информации, в законе «О защите детей от информации, 
причиняющей вред их здоровью и развитию» причиняющей вред их здоровью и развитию» 
и законе «О государственной пошлине» начнут и законе «О государственной пошлине» начнут 
действовать с 1 января 2025 года.действовать с 1 января 2025 года.

  
Безмолвные свидетели эпохБезмолвные свидетели эпох
В Единый государственный реестр недви-В Единый государственный реестр недви-

жимых объектов культурного наследия вклю-жимых объектов культурного наследия вклю-
чили новые объекты. В раздел «Памятники чили новые объекты. В раздел «Памятники 
истории» добавлены здание Центральной истории» добавлены здание Центральной 
городской библиотеки им. А.С. Пушкина и городской библиотеки им. А.С. Пушкина и 
храм Русской православной старообрядческой храм Русской православной старообрядческой 
церкви в Бендерах, а также здание летнего церкви в Бендерах, а также здание летнего 
кинотеатра в Слободзее. Еще 64 объекта кинотеатра в Слободзее. Еще 64 объекта 
включены в раздел «Памятники археологии».включены в раздел «Памятники археологии».

  Сохранение традиций народов, про-Сохранение традиций народов, про-
живающих в Приднестровьеживающих в Приднестровье

Мастера народных промыслов и реме-Мастера народных промыслов и реме-
сел смогут получить свидетельство, под-сел смогут получить свидетельство, под-
тверждающее их статус. Этот документ тверждающее их статус. Этот документ 
позволяет не платить подоходный налог за позволяет не платить подоходный налог за 
реализацию своей сувенирной продукции на реализацию своей сувенирной продукции на 
выставках-ярмарках. Выдает свидетельство выставках-ярмарках. Выдает свидетельство 
Государственная служба по культуре и исто-Государственная служба по культуре и исто-
рическому наследию. Получить свидетельство рическому наследию. Получить свидетельство 
смогут не все мастера, а только те, которые смогут не все мастера, а только те, которые 
сохраняют традиции народов, проживающих сохраняют традиции народов, проживающих 
в Приднестровье.в Приднестровье.

Помимо льгот при уплате налогов для самих Помимо льгот при уплате налогов для самих 
мастеров, государство будет поддерживать мастеров, государство будет поддерживать 
юридические лица, оказывающие мастерам на-юридические лица, оказывающие мастерам на-
родных художественных промыслов и ремесел родных художественных промыслов и ремесел 
материальную поддержку. Для таких юрлиц материальную поддержку. Для таких юрлиц 
предусмотрены льготы по уплате налогов и предусмотрены льготы по уплате налогов и 
сборов в соответствии с действующим зако-сборов в соответствии с действующим зако-
нодательством. нодательством. 

КОМИТЕТ ПО ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВУ, КОМИТЕТ ПО ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВУ, 
ЗАЩИТЕ ПРАВ И СВОБОД ГРАЖДАНЗАЩИТЕ ПРАВ И СВОБОД ГРАЖДАН

  
Здоровье молодежиЗдоровье молодежи
Продавать вейпы несовершеннолет-Продавать вейпы несовершеннолет-

ним будет запрещено. Верховный Со-ним будет запрещено. Верховный Со-
вет принял изменения в профильные вет принял изменения в профильные 

законы. Под ограничения подпадают и вейпы законы. Под ограничения подпадают и вейпы 
без никотина. Из-за содержания вредных без никотина. Из-за содержания вредных 
красителей и добавок их приравняли к нико-красителей и добавок их приравняли к нико-
тинсодержащей продукции. Как и табачная тинсодержащей продукции. Как и табачная 
продукция, никотинсодержащая не должна продукция, никотинсодержащая не должна 
быть доступна лицам до 18 лет. быть доступна лицам до 18 лет. 

За продажу несовершеннолетним табачной За продажу несовершеннолетним табачной 
и никотинсодержащей продукции депутаты и никотинсодержащей продукции депутаты 
усилили административную ответственность. усилили административную ответственность. 
Штраф для граждан в размере от 40 до 80 РУ Штраф для граждан в размере от 40 до 80 РУ 
МЗП (от 736 до 1472 руб.), для должностных МЗП (от 736 до 1472 руб.), для должностных 
лиц и индивидуальных предпринимателей – от лиц и индивидуальных предпринимателей – от 
80 до 150 РУ МЗП (от 1 472 до 2 760 руб.), для 80 до 150 РУ МЗП (от 1 472 до 2 760 руб.), для 
юридических лиц – от 150 до 300 РУ МЗП (от юридических лиц – от 150 до 300 РУ МЗП (от 
2760 руб. до 5520 руб.).2760 руб. до 5520 руб.).

За повторное нарушение статьи КоАП за За повторное нарушение статьи КоАП за 
продажу данной запрещенной продукции не-продажу данной запрещенной продукции не-
совершеннолетним штраф в 2 раза выше. совершеннолетним штраф в 2 раза выше. 

Как и сигареты, нельзя курить вейпы в Как и сигареты, нельзя курить вейпы в 
общественных местах, на детских площадках общественных местах, на детских площадках 
и пляжах, на работе, на остановках, в скверах и пляжах, на работе, на остановках, в скверах 
и парках, можно только в специально отведен-и парках, можно только в специально отведен-
ных для курения местах. Запрещено вовлекать ных для курения местах. Запрещено вовлекать 
детей в процесс курения. Реклама вейпов под детей в процесс курения. Реклама вейпов под 
запретом.запретом.

Кроме этого, потенциальным покупателям Кроме этого, потенциальным покупателям 
нельзя демонстрировать табачную и никотин-нельзя демонстрировать табачную и никотин-
содержащую продукцию. Наименования такого содержащую продукцию. Наименования такого 
товара в магазинах должны быть оформлены товара в магазинах должны быть оформлены 
в виде перечня в текстовом виде. Показывать в виде перечня в текстовом виде. Показывать 
товар можно по требованию покупателя.товар можно по требованию покупателя.

Смена водительских прав без экзаме-Смена водительских прав без экзаме-
новнов

Автомобилисты теперь могут менять води-Автомобилисты теперь могут менять води-
тельские права без сдачи квалификационных тельские права без сдачи квалификационных 
экзаменов. Раньше такая упрощенная проце-экзаменов. Раньше такая упрощенная проце-
дура действовала только в течение 180 дней дура действовала только в течение 180 дней 
после истечения срока действия документа. после истечения срока действия документа. 
Обязательным остается прохождение меди-Обязательным остается прохождение меди-
цинского осмотра. Можно также на основании цинского осмотра. Можно также на основании 
заявления обменять водительское удосто-заявления обменять водительское удосто-
верение до истечения срока его действия. верение до истечения срока его действия. 
Изменения приняты в закон «О безопасности Изменения приняты в закон «О безопасности 
дорожного движения». Законопроект был дорожного движения». Законопроект был 
инициирован Президентом ПМР Вадимом инициирован Президентом ПМР Вадимом 
Красносельским.Красносельским.

  
По обращениям гражданПо обращениям граждан
Студенты-призывники смогут продолжить Студенты-призывники смогут продолжить 

учебу во время срочной службы, даже если по учебу во время срочной службы, даже если по 
выбранной специальности нет заочной формы выбранной специальности нет заочной формы 
обучения. Для ребят предусмотрят индивиду-обучения. Для ребят предусмотрят индивиду-
альный учебный план. Изменения внесены в альный учебный план. Изменения внесены в 
законы «Об образовании», «О высшем и после-законы «Об образовании», «О высшем и после-
вузовском профессиональном образовании» и вузовском профессиональном образовании» и 
«О статусе военнослужащих» по инициативе «О статусе военнослужащих» по инициативе 
парламентариев Галины Антюфеевой, Григо-парламентариев Галины Антюфеевой, Григо-
рия Дьяченко и Олега Петрик.По данным ПГУ, рия Дьяченко и Олега Петрик.По данным ПГУ, 
заочной или вечерней формы обучения нет, заочной или вечерней формы обучения нет, 
например, на медицинском факультете, на например, на медицинском факультете, на 
некоторых специальностях филологического некоторых специальностях филологического 
и естественно-географического факультетов, и естественно-географического факультетов, 
физико-технического института. Принятые физико-технического института. Принятые 
нормы, прописывающие возможность обучать-нормы, прописывающие возможность обучать-
ся по индивидуальному плану, вступят в силу ся по индивидуальному плану, вступят в силу 
с 1 сентября.с 1 сентября.

Спортсмены во время прохождения военной Спортсмены во время прохождения военной 
службы могут участвовать в международных службы могут участвовать в международных 
соревнованиях и получать за это зарплату и соревнованиях и получать за это зарплату и 
командировочные выплаты. Такие новшества командировочные выплаты. Такие новшества 
Верховный Совет прописал в законе «О статусе Верховный Совет прописал в законе «О статусе 
военнослужащих». Раньше из-за ограничения военнослужащих». Раньше из-за ограничения 
заниматься спортивной деятельностью мно-заниматься спортивной деятельностью мно-
гие спортсмены после прохождения военной гие спортсмены после прохождения военной 
службы по призыву не возвращались в спорт службы по призыву не возвращались в спорт 
высших достижений.высших достижений.

В Приднестровье упростили получение В Приднестровье упростили получение 
гражданства детьми. Раньше для того, чтобы гражданства детьми. Раньше для того, чтобы 
несовершеннолетний мог приобрести при-несовершеннолетний мог приобрести при-
днестровское гражданство, необходимо было днестровское гражданство, необходимо было 
ходатайство обоих родителей, являющихся ходатайство обоих родителей, являющихся 
гражданами ПМР. Теперь по предложению гражданами ПМР. Теперь по предложению 
депутатов Комитета по законодательству ре-депутатов Комитета по законодательству ре-
бенок, проживающий в республике, сможет бенок, проживающий в республике, сможет 
получить гражданство ПМР, если в паспортный получить гражданство ПМР, если в паспортный 
отдел обратится один из родителей. Согласие отдел обратится один из родителей. Согласие 
второго родителя уже не потребуется. Верхов-второго родителя уже не потребуется. Верхов-
ный Совет принял изменения в Конституцион-ный Совет принял изменения в Конституцион-
ный закон «О гражданстве». Депутаты пропи-ный закон «О гражданстве». Депутаты пропи-
сали возможность приобретения гражданства сали возможность приобретения гражданства 
ребенком: если один из родителей имеет ребенком: если один из родителей имеет 
гражданство ПМР и в случае приобретения гражданство ПМР и в случае приобретения 
другим родителем гражданства ПМР вместе с другим родителем гражданства ПМР вместе с 
ребенком. Согласия в данном случае второго ребенком. Согласия в данном случае второго 
родителя тоже не потребуется.родителя тоже не потребуется.

  
Для удобства граждан теперь в случае из-Для удобства граждан теперь в случае из-

менения адреса места жительства или места менения адреса места жительства или места 
пребывания (на основании решения органа пребывания (на основании решения органа 
местного госуправления) приднестровцам местного госуправления) приднестровцам 
или иностранным гражданам не нужно будет или иностранным гражданам не нужно будет 
подавать заявление и документы для пере-подавать заявление и документы для пере-
регистрации. Органы регистрационного и ми-регистрации. Органы регистрационного и ми-
грационного учета проведут эту процедуру грационного учета проведут эту процедуру 
сами и проинформируют граждан о снятии с сами и проинформируют граждан о снятии с 
регистрации и регистрации по новому месту регистрации и регистрации по новому месту 
жительства (месту пребывания). жительства (месту пребывания). 

Верховный Совет принял предложенные Верховный Совет принял предложенные 
Президентом ПМР изменения в законодатель-Президентом ПМР изменения в законодатель-
ство, поводом стали обращения тираспольчан ство, поводом стали обращения тираспольчан 
после переименования улицы 25 Октября в после переименования улицы 25 Октября в 
Покровскую. Покровскую. 

  
Права подозреваемых, обвиняемых и Права подозреваемых, обвиняемых и 

осужденныхосужденных
Ребенок до достижения возраста 4-х лет Ребенок до достижения возраста 4-х лет 

теперь может находиться рядом с подозрева-теперь может находиться рядом с подозрева-
емой, обвиняемой или осужденной матерью. емой, обвиняемой или осужденной матерью. 
Верховный Совет принял изменения в закон Верховный Совет принял изменения в закон 
«О содержании под стражей подозреваемых и «О содержании под стражей подозреваемых и 
обвиняемых в совершении преступлений» и в обвиняемых в совершении преступлений» и в 
Уголовно-исполнительный кодекс ПМР. Раньше Уголовно-исполнительный кодекс ПМР. Раньше 
ребенок мог находиться с матерью до 3-х лет.ребенок мог находиться с матерью до 3-х лет.

Принятые изменения также дали право Принятые изменения также дали право 
подозреваемым и обвиняемым на дополни-подозреваемым и обвиняемым на дополни-
тельные свидания с ребенком до 14 лет, уже тельные свидания с ребенком до 14 лет, уже 
предусмотренные Уголовно-исполнительным предусмотренные Уголовно-исполнительным 
кодексом для осужденных. Кроме этого, депу-кодексом для осужденных. Кроме этого, депу-
таты прописали возможность подозреваемой таты прописали возможность подозреваемой 
или обвиняемой женщине, а также мужчине, или обвиняемой женщине, а также мужчине, 
если он является единственным родителем, если он является единственным родителем, 
получить до 2-х дополнительных свиданий в получить до 2-х дополнительных свиданий в 
месяц с ребенком до 14 лет – в выходные и месяц с ребенком до 14 лет – в выходные и 
праздничные дни.праздничные дни.

  
В приднестровском законодательстве про-В приднестровском законодательстве про-

писали конкретные критерии, которые должен писали конкретные критерии, которые должен 
учитывать суд для применения условно-до-учитывать суд для применения условно-до-
срочного освобождения осужденных. Из-срочного освобождения осужденных. Из-
менения в законодательство инициированы менения в законодательство инициированы 
Прокурором ПМР Анатолием Гурецким и за-Прокурором ПМР Анатолием Гурецким и за-
местителем Председателя Верховного Совета местителем Председателя Верховного Совета 
Галиной Антюфеевой по поручению Президен-Галиной Антюфеевой по поручению Президен-
та ПМР Вадима Красносельского. та ПМР Вадима Красносельского. 

Перед тем, как внести изменения, прово-Перед тем, как внести изменения, прово-
дились совещания при Прокуроре ПМР и на дились совещания при Прокуроре ПМР и на 
площадке Верховного Совета совместно со площадке Верховного Совета совместно со 
всеми заинтересованными ведомствами. Из-всеми заинтересованными ведомствами. Из-
учалось, каким образом необходимо отрегули-учалось, каким образом необходимо отрегули-
ровать нормы, чтобы подход при рассмотрении ровать нормы, чтобы подход при рассмотрении 
УДО был одинаковый. Изменения внесены в УДО был одинаковый. Изменения внесены в 
Уголовный, Уголовно-исполнительный, Уго-Уголовный, Уголовно-исполнительный, Уго-
ловно-процессуальный кодексы и в закон «Об ловно-процессуальный кодексы и в закон «Об 
учреждениях и органах, исполняющих уго-учреждениях и органах, исполняющих уго-
ловные наказания в виде лишения свободы».ловные наказания в виде лишения свободы».

  
Корректировка норм Кодекса об админ-Корректировка норм Кодекса об админ-

правонарушенияхправонарушениях
В Кодексе об административных правонару-В Кодексе об административных правонару-

шениях депутаты уточнили нормы, касающие-шениях депутаты уточнили нормы, касающие-
ся наступления административной ответствен-ся наступления административной ответствен-
ности за передачу управления транспортным ности за передачу управления транспортным 
средством лицу, не имеющему права управлять средством лицу, не имеющему права управлять 
автомобилем (за исключением учебной езды) автомобилем (за исключением учебной езды) 
или лишенному прав (п.3  ст. 12.7 КоАПа). или лишенному прав (п.3  ст. 12.7 КоАПа). 
Введен такой квалифицирующий признак, как Введен такой квалифицирующий признак, как 
заведомость. Таким образом штраф в размере заведомость. Таким образом штраф в размере 
50 РУ МЗП (920 руб.) грозит за передачу управ-50 РУ МЗП (920 руб.) грозит за передачу управ-
ления транспортным средством лицу, заведомо ления транспортным средством лицу, заведомо 
не имеющему водительских прав. не имеющему водительских прав. 

  
За несоблюдение знака о запрете остановки За несоблюдение знака о запрете остановки 

или стоянки прописан отдельный штраф 10 или стоянки прописан отдельный штраф 10 
РУ МЗП (184 руб.). А если под запрещающим РУ МЗП (184 руб.). А если под запрещающим 
знаком есть табличка «работает эвакуатор», знаком есть табличка «работает эвакуатор», 
то при отсутствии водителя машину отправят то при отсутствии водителя машину отправят 
на штрафстоянку. До сих пор такие таблич-на штрафстоянку. До сих пор такие таблич-
ки не устанавливались, у сотрудников ГАИ ки не устанавливались, у сотрудников ГАИ 
возникали вопросы, можно ли эвакуировать возникали вопросы, можно ли эвакуировать 
автомобиль. Изменения в КоАП внесены по автомобиль. Изменения в КоАП внесены по 
предложению Президента.предложению Президента.

  
У Счетной палаты появились полномочия У Счетной палаты появились полномочия 

составлять административные протоколы за составлять административные протоколы за 
воспрепятствование проведению проверок (ст. воспрепятствование проведению проверок (ст. 
17.8 КоАП). Депутаты Верховного Совета при-17.8 КоАП). Депутаты Верховного Совета при-
няли изменения для оперативности принятия няли изменения для оперативности принятия 
мер реагирования.  мер реагирования.  

  
Законодательно разрешено использование Законодательно разрешено использование 

нацистской или экстремистской символики в нацистской или экстремистской символики в 
учебных и просветительских целях, но при учебных и просветительских целях, но при 
условии, что нацизм и экстремизм осуждаются условии, что нацизм и экстремизм осуждаются 
и не пропагандируются. Внесены изменения в и не пропагандируются. Внесены изменения в 
Кодекс об админправонарушениях для того, Кодекс об админправонарушениях для того, 
чтобы под нарушение закона не могли попасть чтобы под нарушение закона не могли попасть 
показы всех документальных и художествен-показы всех документальных и художествен-
ных фильмов, в том числе военной кинохро-ных фильмов, в том числе военной кинохро-
ники, а также иллюстрации книг, картины, ники, а также иллюстрации книг, картины, 
учебные и научные пособия, фотографии из учебные и научные пособия, фотографии из 
музеев, где используется нацистская атрибути-музеев, где используется нацистская атрибути-
ка или символика в общем контексте истории ка или символика в общем контексте истории 
Великой Отечественной войны.Великой Отечественной войны.

  
Закон «Об органах внутренних дел»Закон «Об органах внутренних дел»
Принят новый закон «Об органах внутренних Принят новый закон «Об органах внутренних 

дел ПМР», направленный на рассмотрение дел ПМР», направленный на рассмотрение 
Президентом ПМР. Закон определяет статус Президентом ПМР. Закон определяет статус 
сотрудников внутренних дел, а также каде-сотрудников внутренних дел, а также каде-
тов, закрепляются законодательные основы тов, закрепляются законодательные основы 
госслужбы в аварийно-спасательных формиро-госслужбы в аварийно-спасательных формиро-
ваниях и в подразделениях противопожарной ваниях и в подразделениях противопожарной 
службы как самостоятельных видов госслужбы службы как самостоятельных видов госслужбы 
ПМР. Новый закон прописывает антикорруп-ПМР. Новый закон прописывает антикорруп-
ционную составляющую в работе органов ционную составляющую в работе органов 
внутренних дел. Раньше это было закреплено внутренних дел. Раньше это было закреплено 
на подзаконном уровне. Соответственно, но-на подзаконном уровне. Соответственно, но-
вый закон повышает уровень ответственности вый закон повышает уровень ответственности 
сотрудников и дает возможность применять сотрудников и дает возможность применять 
меры дисциплинарного характера за наруше-меры дисциплинарного характера за наруше-
ние коррупционных норм. ние коррупционных норм. 

Для функционирования нового закона были Для функционирования нового закона были 
приняты изменения в ряд профильных за-приняты изменения в ряд профильных за-
конов. Закон «О милиции», которому около конов. Закон «О милиции», которому около 
30 лет, продолжит действовать в правовом 30 лет, продолжит действовать в правовом 
поле республики вместе с новым законом «Об поле республики вместе с новым законом «Об 
органах внутренних дел ПМР».органах внутренних дел ПМР».

  
Изменения для юридических лицИзменения для юридических лиц
Юридические лица, как и физические лица, Юридические лица, как и физические лица, 

могут обращаться в Конституционный суд для могут обращаться в Конституционный суд для 
защиты своих прав. Законопроект в отноше-защиты своих прав. Законопроект в отноше-
нии юрлиц был инициирован Председателем нии юрлиц был инициирован Председателем 
Верховного Совета Александром Коршуновым Верховного Совета Александром Коршуновым 
и его заместителем Галиной Антюфеевой. Из-и его заместителем Галиной Антюфеевой. Из-
менения и дополнения внесены в Конституци-менения и дополнения внесены в Конституци-
онный закон «О Конституционном суде ПМР».онный закон «О Конституционном суде ПМР».

  
Внедрение электронной системы судо-Внедрение электронной системы судо-

производствапроизводства
В Приднестровье будут внедрять новую В Приднестровье будут внедрять новую 

электронную систему судопроизводства. В электронную систему судопроизводства. В 
весенней сессии Верховный Совет ПМР принял весенней сессии Верховный Совет ПМР принял 
Постановление, согласно которому будет раз-Постановление, согласно которому будет раз-
работана государственная целевая программа работана государственная целевая программа 
по внедрению Единой автоматизированной по внедрению Единой автоматизированной 
системы «Электронное судопроизводство системы «Электронное судопроизводство 
в ПМР». Цель – улучшить качество работы в ПМР». Цель – улучшить качество работы 
судебной системы, свести к минимуму воз-судебной системы, свести к минимуму воз-
можные расхождения в судебной практике.можные расхождения в судебной практике.

Законы в сфере АПК и транспорта,Законы в сфере АПК и транспорта,
в сфере региональной политики и ЖКХв сфере региональной политики и ЖКХ

Бесхозяйные дамбы Бесхозяйные дамбы 
восстановит государствовосстановит государство
Бесхозяйные дамбы внесены в Бесхозяйные дамбы внесены в 

республиканский реестр гидротех-республиканский реестр гидротех-
нических сооружений. Изменения в закон «О нических сооружений. Изменения в закон «О 
безопасности гидротехнических сооружений» безопасности гидротехнических сооружений» 
и в Гражданский кодекс позволяют государ-и в Гражданский кодекс позволяют государ-
ству учитывать и восстанавливать дамбы без ству учитывать и восстанавливать дамбы без 
владельцев. Принят упрощенный способ пере-владельцев. Принят упрощенный способ пере-
дачи таких объектов в государственную соб-дачи таких объектов в государственную соб-
ственность и на баланс ГУП «Республиканские ственность и на баланс ГУП «Республиканские 
оросительные системы». Государство сможет оросительные системы». Государство сможет 
требовать признание права на собственность требовать признание права на собственность 
через суд спустя 3 месяца после постановки на через суд спустя 3 месяца после постановки на 
учет такой дамбы, ранее на такую процедуру учет такой дамбы, ранее на такую процедуру 
требовался 1 год.требовался 1 год.

Новая льгота для аграриевНовая льгота для аграриев
Аграрии, занимающиеся возвращением в Аграрии, занимающиеся возвращением в 

оборот заброшенных земель, получат нало-оборот заброшенных земель, получат нало-
говые льготы. Изменения в законы «О паевом говые льготы. Изменения в законы «О паевом 
сборе» и «О плате за землю» позволяют пре-сборе» и «О плате за землю» позволяют пре-
доставлять льготы на срок до 3-х лет. Это ка-доставлять льготы на срок до 3-х лет. Это ка-
сается земель, ранее занятых строениями или сается земель, ранее занятых строениями или 
теплицами, а также заброшенных карьеров. теплицами, а также заброшенных карьеров. 
Нововведения помогут ввести в оборот более Нововведения помогут ввести в оборот более 
1000 га неиспользуемых земель. Это участки, 1000 га неиспользуемых земель. Это участки, 
которые ранее были под строительными объ-которые ранее были под строительными объ-
ектами, теплицами, бригадами, фермами. ектами, теплицами, бригадами, фермами. 

Работы по возвращению земель в сельхозо-Работы по возвращению земель в сельхозо-
борот предлагается разделить на рекультива-борот предлагается разделить на рекультива-
цию, требующую наличия проектных работ, и цию, требующую наличия проектных работ, и 
культурно-технические мероприятия, направ-культурно-технические мероприятия, направ-
ленные на восстановление продуктивности и ленные на восстановление продуктивности и 
хозяйственной ценности нарушенных земель.хозяйственной ценности нарушенных земель.

ОСАГО: новые правила защиты прав ОСАГО: новые правила защиты прав 
потерпевшихпотерпевших

Приняты поправки в закон «Об обязатель-Приняты поправки в закон «Об обязатель-
ном страховании гражданской ответствен-ном страховании гражданской ответствен-
ности владельцев транспортных средств». ности владельцев транспортных средств». 
Теперь страховщики обязаны уведомлять Теперь страховщики обязаны уведомлять 
потерпевших об отказе в выплате в течение потерпевших об отказе в выплате в течение 
5 рабочих дней. Внесены изменения, регла-5 рабочих дней. Внесены изменения, регла-
ментирующие обязанности страховщиков и ментирующие обязанности страховщиков и 
права потерпевших, включая сроки осмотра права потерпевших, включая сроки осмотра 
и выплаты. Закон направлен на баланс инте-и выплаты. Закон направлен на баланс инте-
ресов сторон и повышения эффективности ресов сторон и повышения эффективности 
системы ОСАГО. Нормы вступили в силу с 1 системы ОСАГО. Нормы вступили в силу с 1 
июля 2024 года.июля 2024 года.

Паевые средства на ремонт и строи-Паевые средства на ремонт и строи-
тельство дорогтельство дорог

Изменения в закон «О государственных Изменения в закон «О государственных 
гарантиях гражданам, имеющим право на гарантиях гражданам, имеющим право на 
земельную долю (пай), и иным работникам земельную долю (пай), и иным работникам 
сельскохозяйственных предприятий» позво-сельскохозяйственных предприятий» позво-
ляют направлять паевые средства на ремонт ляют направлять паевые средства на ремонт 
дорог в сельских населенных пунктах, нахо-дорог в сельских населенных пунктах, нахо-
дящихся в государственной собственности. дящихся в государственной собственности. 
Данные изменения позволяют улучшить ин-Данные изменения позволяют улучшить ин-
фраструктуру сельских населенных пунктов, фраструктуру сельских населенных пунктов, 
повысить качество дорог и обеспечить более повысить качество дорог и обеспечить более 
комфортные условия для жителей.комфортные условия для жителей.

Госпрограмма по замене уличных све-Госпрограмма по замене уличных све-
тильниковтильников

Принята новая госпрограмма по замене Принята новая госпрограмма по замене 
ртутных ламп уличного освещения на светоди-ртутных ламп уличного освещения на светоди-
одные. Программа начала действовать в 2024 одные. Программа начала действовать в 2024 
году и рассчитана до 2028 года. В рамках про-году и рассчитана до 2028 года. В рамках про-
граммы планируется менять до 5 тыс.уличных граммы планируется менять до 5 тыс.уличных 
светильников ежегодно. Финансирование бу-светильников ежегодно. Финансирование бу-
дет выделяться из республиканского бюджета. дет выделяться из республиканского бюджета. 
Замена светильников приведет к повышению Замена светильников приведет к повышению 
энергоэффективности и снижению финансо-энергоэффективности и снижению финансо-
вых затрат на содержание систем освещения.вых затрат на содержание систем освещения.

Для пожарных в 2024 году по госпро-Для пожарных в 2024 году по госпро-
грамме закупят 3 спецавтомобиляграмме закупят 3 спецавтомобиля

В рамках «Государственной программы В рамках «Государственной программы 
переоснащения служебного автотранспорта переоснащения служебного автотранспорта 
пожарной охраны на 2023-2031 годы» на пожарной охраны на 2023-2031 годы» на 
средства, заложенные в бюджете на этот год, средства, заложенные в бюджете на этот год, 
было предложено приобрести 3 пожарные было предложено приобрести 3 пожарные 
автоцистерны вместо одной автолестницы. автоцистерны вместо одной автолестницы. 
Изменения в госпрограмму и закон «О респу-Изменения в госпрограмму и закон «О респу-
бликанском бюджете на 2024 год» позволят бликанском бюджете на 2024 год» позволят 
закупить автоцистерны «АЦ 5.0-40».закупить автоцистерны «АЦ 5.0-40».

Законопроекты, регулирующие вопро-Законопроекты, регулирующие вопро-
сы местного самоуправления и ЖКХсы местного самоуправления и ЖКХ

Местные органы власти не могут устанав-Местные органы власти не могут устанав-
ливать штрафы за различные нарушения, ливать штрафы за различные нарушения, 
такие как ущерб природной среде, загрязне-такие как ущерб природной среде, загрязне-
ние улиц и тротуаров, порча собственности ние улиц и тротуаров, порча собственности 
местного Совета. Верховный Совет поддержал местного Совета. Верховный Совет поддержал 
законопроект, инициированный Бендерским законопроект, инициированный Бендерским 
горсоветом. Изменения коснулись Закона ПМР горсоветом. Изменения коснулись Закона ПМР 
«Об органах местной власти, местного само-«Об органах местной власти, местного само-
управления и государственной администрации управления и государственной администрации 
в ПМР». Основная цель законопроекта - устра-в ПМР». Основная цель законопроекта - устра-
нение дублирующих норм в законодательстве. нение дублирующих норм в законодательстве. 
Бендерский горсовет аргументировал это тем, Бендерский горсовет аргументировал это тем, 
что размеры штрафов уже установлены Кодек-что размеры штрафов уже установлены Кодек-
сом об административных правонарушениях и сом об административных правонарушениях и 
Уголовным кодексом и не должны входить в Уголовным кодексом и не должны входить в 
компетенцию местных властей.компетенцию местных властей.
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ЗАБОТЫ ОКРУГАЗАБОТЫ ОКРУГА

Государственный парк-памятник садово-Государственный парк-памятник садово-
паркового искусства им. Д.К. Родина – это паркового искусства им. Д.К. Родина – это 
парк площадью 4 га, который был заложен в парк площадью 4 га, который был заложен в 
1958 году по проекту скульптора Дмитрия Ро-1958 году по проекту скульптора Дмитрия Ро-
дина.  Здесь растут более 70 видов деревьев и дина.  Здесь растут более 70 видов деревьев и 
кустарников, есть каскады водопадов, фонта-кустарников, есть каскады водопадов, фонта-
ны, искусственные водоемы, гроты, ажурные ны, искусственные водоемы, гроты, ажурные 

мостики и скульптурные композиции. мостики и скульптурные композиции. 
Долгое время парк был в запустении, но Долгое время парк был в запустении, но 

несколько лет назад здесь началась масштаб-несколько лет назад здесь началась масштаб-
ная реконструкция. Отремонтировали чаши ная реконструкция. Отремонтировали чаши 
водоемов и систему фонтанов, реконструиро-водоемов и систему фонтанов, реконструиро-
вали Лебединый дворец, Восточную скалу с вали Лебединый дворец, Восточную скалу с 
автопортретом Дмитрия Родина, оборудовали автопортретом Дмитрия Родина, оборудовали 
смотровую площадку и тротуары, установили смотровую площадку и тротуары, установили 
фонари и подсветку. фонари и подсветку. 

Работы велись за счет Фонда капитальных Работы велись за счет Фонда капитальных 

вложений, а также в рамках государственной вложений, а также в рамках государственной 
целевой программы «Сохранение недвижи-целевой программы «Сохранение недвижи-
мых объектов культурного наследия ПМР». мых объектов культурного наследия ПМР». 
Летом 2022 года парк вновь открыли для Летом 2022 года парк вновь открыли для 
гостей. гостей. 

Сейчас в парке им. Д. Родина проводят рай-Сейчас в парке им. Д. Родина проводят рай-
онные фестивали и концерты. Но настоящей онные фестивали и концерты. Но настоящей 
визитной карточкой культурной жизни села визитной карточкой культурной жизни села 
стали дискотеки. стали дискотеки. 

«Все началось с того, что в августе 2022 «Все началось с того, что в августе 2022 

года в парке проходил пленэр художников. года в парке проходил пленэр художников. 
Управление культуры Слободзейского района Управление культуры Слободзейского района 
попросило Дом культуры с. Чобручи организо-попросило Дом культуры с. Чобручи организо-
вать досуг для художников. И с августа 2022 вать досуг для художников. И с августа 2022 
года в парке начались дискотеки. Сперва они года в парке начались дискотеки. Сперва они 
приходили 3 раза в неделю. Поначалу прихо-приходили 3 раза в неделю. Поначалу прихо-
дили человек 50. Но затем чобручане узнали дили человек 50. Но затем чобручане узнали 
об этих вечерах отдыха и стали приходить об этих вечерах отдыха и стали приходить 
сюда семьями», – рассказала директор Дома сюда семьями», – рассказала директор Дома 
культуры села Чобручи Наталья Баранова. культуры села Чобручи Наталья Баранова. 

Интерес к дискотекам в парке им. Родина Интерес к дискотекам в парке им. Родина 
возрастал, возникла необходимость в новом возрастал, возникла необходимость в новом 
звуковом оборудовании. На помощь пришел звуковом оборудовании. На помощь пришел 
депутат Верховного Совета ПМР по избира-депутат Верховного Совета ПМР по избира-
тельному округу №20 «Первомайский» Олег тельному округу №20 «Первомайский» Олег 
Василатий, который представляет интересы Василатий, который представляет интересы 
чобручан в парламенте и сам является уро-чобручан в парламенте и сам является уро-
женцем села. женцем села. 

«За счет Фонда наказов избирателей мы «За счет Фонда наказов избирателей мы 
заменили всю музыкальную аппаратуру, за-заменили всю музыкальную аппаратуру, за-
купили новую светомузыкальную аппаратуру. купили новую светомузыкальную аппаратуру. 
И это дало эффект. Дискотеки собирают и И это дало эффект. Дискотеки собирают и 
молодежь, и пожилых людей. Все вместе молодежь, и пожилых людей. Все вместе 
проводят время. Без телефонов, только с проводят время. Без телефонов, только с 
музыкой, танцами и с шутками-прибаутками», музыкой, танцами и с шутками-прибаутками», 
– рассказал депутат Верховного Совета ПМР – рассказал депутат Верховного Совета ПМР 
по избирательному округу №20 «Первомай-по избирательному округу №20 «Первомай-
ский» Олег Василатий. ский» Олег Василатий. 

Культурная жизнь села в буквальном смыс-Культурная жизнь села в буквальном смыс-
ле заиграла новыми красками. Дискотеки ле заиграла новыми красками. Дискотеки 
быстро стали популярны. И не только среди быстро стали популярны. И не только среди 
местных жителей. Летними субботними ве-местных жителей. Летними субботними ве-
черами в парке можно встретить гостей из черами в парке можно встретить гостей из 

Слободзеи, Днестровска, Тирасполя и даже Слободзеи, Днестровска, Тирасполя и даже 
из Григориополя. После реконструкции парка из Григориополя. После реконструкции парка 
и приобретения новой звуковой аппаратуры и приобретения новой звуковой аппаратуры 
значительно возросло и количество культур-значительно возросло и количество культур-
но-массовых мероприятий в селе. Только в но-массовых мероприятий в селе. Только в 
июне этого года местный Дом культуры про-июне этого года местный Дом культуры про-
вел 25 мероприятий. А в конце июня в парке вел 25 мероприятий. А в конце июня в парке 
впервые организовали и провели киносеанс впервые организовали и провели киносеанс 
под открытым небом. под открытым небом. 

«Это взаимодействие государства с энту-«Это взаимодействие государства с энту-
зиастами, с творческими коллективами дает зиастами, с творческими коллективами дает 
очень серьезный синергический эффект. очень серьезный синергический эффект. 
Люди получают возможность общаться, куль-Люди получают возможность общаться, куль-
турно отдыхать. Этот формат оказался очень турно отдыхать. Этот формат оказался очень 
востребованным», – резюмировал депутат востребованным», – резюмировал депутат 
Верховного Совета по избирательному округу Верховного Совета по избирательному округу 
№20 «Первомайский» Олег Василатий. №20 «Первомайский» Олег Василатий. 

Останавливаться на достигнутом чобручане Останавливаться на достигнутом чобручане 
не собираются. В планах реконструкция лет-не собираются. В планах реконструкция лет-
ней эстрады. Когда-то она была украшением ней эстрады. Когда-то она была украшением 
парка. Сегодня ее состояние оставляет же-парка. Сегодня ее состояние оставляет же-
лать лучшего. Но местные жители убеждены, лать лучшего. Но местные жители убеждены, 
что это лишь дело времени. что это лишь дело времени. 

В этом году на поле вышли более 120 В этом году на поле вышли более 120 
участников – это 15 команд в 3-х возрастных участников – это 15 команд в 3-х возрастных 
категориях, которые представляют все районы категориях, которые представляют все районы 
города. Игры проходят на современном ста-города. Игры проходят на современном ста-
дионе, недавно построенном в самом сердце дионе, недавно построенном в самом сердце 

микрорайона «Солнечный» по инициативе микрорайона «Солнечный» по инициативе 
главы государства Вадима Красносельского. главы государства Вадима Красносельского. 

«Этому турниру уже более 10 лет, он про-«Этому турниру уже более 10 лет, он про-
водится с 2010 года. Ребята разных возрастов водится с 2010 года. Ребята разных возрастов 
формируют свои команды и соревнуются. формируют свои команды и соревнуются. 
Очень многих мы видим на поле каждый Очень многих мы видим на поле каждый 
год. Есть и новые лица, это нас радует. Де-год. Есть и новые лица, это нас радует. Де-
путатский корпус проводит этот турнир для путатский корпус проводит этот турнир для 
популяризации футбола и здорового образа популяризации футбола и здорового образа 
жизни. Мы видим, что те ребята, которые еще жизни. Мы видим, что те ребята, которые еще 
несколько лет назад не могли ударить по мячу, несколько лет назад не могли ударить по мячу, 
сегодня играют практически на профессио-сегодня играют практически на профессио-
нальном уровне», - рассказал Председатель нальном уровне», - рассказал Председатель 
Верховного Совета Александр Коршунов.Верховного Совета Александр Коршунов.

Турнир «Солнечный» уже давно вышел Турнир «Солнечный» уже давно вышел 
за рамки просто спортивного мероприятия. за рамки просто спортивного мероприятия. 
Теперь это праздник, который объединяет Теперь это праздник, который объединяет 
людей всех возрастов. И непрофессиональ-людей всех возрастов. И непрофессиональ-
ные футболисты готовы показать лучшие ные футболисты готовы показать лучшие 
результаты. результаты. В течение двух соревновательных В течение двух соревновательных 
дней команды сражались за призовые места дней команды сражались за призовые места 
в своих подгруппах. Болельщики и жители в своих подгруппах. Болельщики и жители 
микрорайона «Солнечный», на глазах которых микрорайона «Солнечный», на глазах которых 
разгорались футбольные баталии, активно разгорались футбольные баталии, активно 
поддерживали свои любимые команды, заря-поддерживали свои любимые команды, заря-
жая игроков азартом и энтузиазмом. Каждый жая игроков азартом и энтузиазмом. Каждый 
забитый гол сопровождался аплодисментами забитый гол сопровождался аплодисментами 
и возгласами радости, а игра на поле стала и возгласами радости, а игра на поле стала 
настоящим зрелищем для всех собравшихся.настоящим зрелищем для всех собравшихся.

Награды и призы победителям и призерам Награды и призы победителям и призерам 
в каждой возрастной категории вручили в каждой возрастной категории вручили 
организаторы турнира - депутат Верховного организаторы турнира - депутат Верховного 
Совета по округу «Солнечный» Александр Совета по округу «Солнечный» Александр 
Коршунов и депутаты Бендерского горсовета, Коршунов и депутаты Бендерского горсовета, 
все они внимательно следили за каждым мат-все они внимательно следили за каждым мат-
чем. Особое внимание привлекла команда ФК чем. Особое внимание привлекла команда ФК 
«Банька», которая уверенно одержала победу «Банька», которая уверенно одержала победу 
в средней возрастной категории 15-17 лет. Их в средней возрастной категории 15-17 лет. Их 
слаженная игра и настойчивость стали приме-слаженная игра и настойчивость стали приме-
ром для ряда команд. В младшей категории до ром для ряда команд. В младшей категории до 
14 лет победителями стали «Фортнайтеры». 14 лет победителями стали «Фортнайтеры». 
А в категории 18+ победила команда «БАМ», А в категории 18+ победила команда «БАМ», 
ребята играют слаженно и на высоком уровне, ребята играют слаженно и на высоком уровне, 
участвуют в футбольном турнире с самого его участвуют в футбольном турнире с самого его 
основания. Команда «БАМ» прошла все воз-основания. Команда «БАМ» прошла все воз-
растные категории в турнире и удерживает растные категории в турнире и удерживает 
титул победителей 4-й год подряд.титул победителей 4-й год подряд.

«Радует, что с каждым годом количество «Радует, что с каждым годом количество 
команд увеличивается, качество игры улуч-команд увеличивается, качество игры улуч-
шается. Честно вам скажу: смотрю все игры, шается. Честно вам скажу: смотрю все игры, 
хожу на все турниры ежегодно и вижу, как хожу на все турниры ежегодно и вижу, как 
ребята растут. Растут и в плане мастер-ребята растут. Растут и в плане мастер-
ства, и в плане тактики игры, и в плане ства, и в плане тактики игры, и в плане 
сыгранности. Спасибо всем участникам за сыгранности. Спасибо всем участникам за 
игру!», - обратился на церемонии закры-игру!», - обратился на церемонии закры-
тия к участникам турнира Председатель тия к участникам турнира Председатель 
Верховного Совета Александр Коршунов.Верховного Совета Александр Коршунов.  
   По итогам турнира «Солнечный-2024» были    По итогам турнира «Солнечный-2024» были 
определены лучшие игроки в номинациях определены лучшие игроки в номинациях 
«Лучший голкипер», «Лучший бомбардир», «Лучший голкипер», «Лучший бомбардир», 
«Лучший нападающий» и «Лучший защит-«Лучший нападающий» и «Лучший защит-
ник». Каждый из этих игроков продемонстри-ник». Каждый из этих игроков продемонстри-
ровал исключительные навыки и получил ровал исключительные навыки и получил 
заслуженное признание. заслуженное признание. 

Создать пространство для активного отдыха и самореа-Создать пространство для активного отдыха и самореа-
лизации молодых людей в Бендерах на округе предложил лизации молодых людей в Бендерах на округе предложил 
депутат Верховного Совета ПМР по округу №3 «Борисовский» депутат Верховного Совета ПМР по округу №3 «Борисовский» 
Олег Петрик. Праздник ко Дню молодежи состоялся в сквере Олег Петрик. Праздник ко Дню молодежи состоялся в сквере 
«Борисовский», который уже стал традиционным местом для «Борисовский», который уже стал традиционным местом для 
проведения различных мероприятий на округе №3.проведения различных мероприятий на округе №3.

«Мероприятие проводим в первый раз, оно новое. Мы хо-«Мероприятие проводим в первый раз, оно новое. Мы хо-
тим поддержать молодежь, чтобы они знали, что не только тим поддержать молодежь, чтобы они знали, что не только 
можно отдыхать, но нужно и стремиться к чему-то в жизни, можно отдыхать, но нужно и стремиться к чему-то в жизни, 
реализовывать свои идеи. Всегда у нас на таких мероприятиях реализовывать свои идеи. Всегда у нас на таких мероприятиях 
принимают участие 300-400 человек. Такие мероприятия сбли-принимают участие 300-400 человек. Такие мероприятия сбли-
жают и объединяют жителей нашего района, мы все соседи, жают и объединяют жителей нашего района, мы все соседи, 
мы все дружим. И это очень важно», - подчеркнула помощник мы все дружим. И это очень важно», - подчеркнула помощник 
депутата Верховного Совета ПМР по округу «Борисовский» депутата Верховного Совета ПМР по округу «Борисовский» 
№3 Ольга Богату.№3 Ольга Богату.

Одной из главных составляющих праздника стали спортив-Одной из главных составляющих праздника стали спортив-
ные соревнования по настольному теннису. Молодежь Бори-ные соревнования по настольному теннису. Молодежь Бори-
совки соревновалась друг с другом, показывая мастерство и совки соревновалась друг с другом, показывая мастерство и 
спортивный дух. Даже те, кто впервые взял в руки ракетку, спортивный дух. Даже те, кто впервые взял в руки ракетку, 
смогли почувствовать радость победы и поддержку болель-смогли почувствовать радость победы и поддержку болель-
щиков. Победители получили сладкие призы, которые стали щиков. Победители получили сладкие призы, которые стали 
отличным завершением напряженных матчей. Для самых отличным завершением напряженных матчей. Для самых 
маленьких жителей микрорайона были организованы увлека-маленьких жителей микрорайона были организованы увлека-
тельные конкурсы и развлечения. Веселые игры, конкурсы с тельные конкурсы и развлечения. Веселые игры, конкурсы с 

призами и возможность проявить свои таланты сделали этот призами и возможность проявить свои таланты сделали этот 
день незабываемым для детей. Ребята могли попробовать день незабываемым для детей. Ребята могли попробовать 
свои силы в различных состязаниях, получая за это не только свои силы в различных состязаниях, получая за это не только 
подарки, но и аплодисменты зрителей.подарки, но и аплодисменты зрителей.

Вечером праздник продолжился яркой дискотекой под от-Вечером праздник продолжился яркой дискотекой под от-
крытым небом. Одним из самых ожидаемых моментов стала крытым небом. Одним из самых ожидаемых моментов стала 
большая лотерея, участие в ней могли принять все желающие. большая лотерея, участие в ней могли принять все желающие. 
Главным призом от депутата Верховного Совета стал подароч-Главным призом от депутата Верховного Совета стал подароч-
ный сертификат, своих обладателей нашли и другие приятные ный сертификат, своих обладателей нашли и другие приятные 
сюрпризы и подарки. Завершением вечера стал показ фильма сюрпризы и подарки. Завершением вечера стал показ фильма 
под открытым небом, который создал теплую и уютную атмос-под открытым небом, который создал теплую и уютную атмос-
феру в праздничный августовский вечер.феру в праздничный августовский вечер.

Сергей Кузнецов ушел из жизни 17 июля 2021 года Сергей Кузнецов ушел из жизни 17 июля 2021 года 
в возрасте 46 лет, но оставил яркий след в истории в возрасте 46 лет, но оставил яркий след в истории 
молдавского футбола. Он играл за бендерский клуб «Ти-молдавского футбола. Он играл за бендерский клуб «Ти-
гина» («Динамо»), тираспольский «Тилигул», защищал гина» («Динамо»), тираспольский «Тилигул», защищал 
цвета «Кубани», играл в кишиневских «Конструкторуле», цвета «Кубани», играл в кишиневских «Конструкторуле», 
«Академия УТМ» и «Зимбру», а также сражался за казах-«Академия УТМ» и «Зимбру», а также сражался за казах-
станский «Окжетпес». Кузнецов участвовал более чем в станский «Окжетпес». Кузнецов участвовал более чем в 
300 матчах. Турнир стал данью уважения спортивным 300 матчах. Турнир стал данью уважения спортивным 
достижениям футболиста. достижениям футболиста. 

За Кубок в нынешнем турнире боролись команды ве-За Кубок в нынешнем турнире боролись команды ве-
теранов футбола из Бендер, Тирасполя, а также сборной теранов футбола из Бендер, Тирасполя, а также сборной 
Гагаузии. Право первого удара по мячу было предостав-Гагаузии. Право первого удара по мячу было предостав-
лено сыну Сергея Кузнецова Матвею. Участники сыграли лено сыну Сергея Кузнецова Матвею. Участники сыграли 
3 матча, каждый из которых состоял из двух таймов по 3 матча, каждый из которых состоял из двух таймов по 
20 минут. 20 минут. 

Призеров определили по количеству набранных оч-Призеров определили по количеству набранных оч-
ков. Первое место заняла команда ветеранов спорта ков. Первое место заняла команда ветеранов спорта 
г. Бендеры. На втором месте оказались футболисты из г. Бендеры. На втором месте оказались футболисты из 
Тирасполя, а третье место досталось сборной Гагаузии. Тирасполя, а третье место досталось сборной Гагаузии. 
Призеры турнира были награждены кубками и памятными Призеры турнира были награждены кубками и памятными 
дипломами.дипломами.

КУЛЬТУРНАЯ ЖИЗНЬ СЕЛА ЧОБРУЧИ
На протяжении нескольких лет в 

с. Чобручи Слободзейского района 
велась масштабная реконструкция 
местной достопримечательности – 
парка им. Д. Родина. Обновленный 
парк в буквальном смысле вдохнул 
новую жизнь в местный Дом куль-
туры. О том, как Фонд капитальных 
вложений и Фонд исполнения наказов 
избирателей изменил культурную 
жизнь села, читайте в материале 
парламентской пресс-службы. 

ФУТБОЛ НА «СОЛНЕЧНОМ» 
В бендерском микрорайоне «Сол-

нечный» 23 и 24 августа прошел 
ежегодный футбольный турнир 
среди непрофессиональных команд 
«Солнечный-2024». Почти 15 лет его 
организует Председатель Верховно-
го Совета ПМР, депутат по округу №1 
«Солнечный» Александр Коршунов 
совместно с депутатами Бендерско-
го горсовета.

ЖИТЕЛИ БЕНДЕРСКОЙ БОРИСОВКИ 
ОТМЕТИЛИ ДЕНЬ МОЛОДЕЖИ

Бендерский сквер «Борисовский» 12 августа стал 
центром притяжения для молодежи и жителей из-
бирательного округа №3 «Борисовский». В сквере 
праздновали приднестровский День молодежи. 
Указ о празднике Президент ПМР Вадим Красно-
сельский подписал в мае 2023 года.

20 июля в парке имени Горького г. Бендеры 
прошел ежегодный турнир по мини-футболу 
среди команд ветеранов футбола, посвящен-
ный памяти известного защитника Чемпиона-
та Молдовы и третьего игрока по количеству 
матчей в национальном дивизионе Сергея 
Ивановича Кузнецова. Турнир (уже третий год 
подряд) организовал депутат Верховного Со-
вета ПМР Сергей Писаренко, представляющий 
избирательный округ №5 «Центральный» г. 
Бендеры.

ТУРНИР ПО МИНИ-ФУТБОЛУ, 
ПОСВЯЩЕННЫЙ СЕРГЕЮ КУЗНЕЦОВУ



Первый этап акции прошел в мае. В рамках Первый этап акции прошел в мае. В рамках 
второго этапа с 26 августа по 31 октября за-второго этапа с 26 августа по 31 октября за-
писаться на получение стоматологической писаться на получение стоматологической 
помощи за счет государства смогут ветераны помощи за счет государства смогут ветераны 
труда (те, чей трудовой стаж составляет 35 и труда (те, чей трудовой стаж составляет 35 и 
более лет) и участники боевых действий по более лет) и участники боевых действий по 
защите Приднестровья. Записаться можно по защите Приднестровья. Записаться можно по 
телефону в ГУП «Республиканская стомато-телефону в ГУП «Республиканская стомато-
логия» (533) 9-34-66. логия» (533) 9-34-66. 

Лечение льготным категориям будет прово-Лечение льготным категориям будет прово-
диться бесплатно, протезирование – в рамках диться бесплатно, протезирование – в рамках 
имеющихся лимитов финансирования. Кроме имеющихся лимитов финансирования. Кроме 
того республиканская стоматология предоста-того республиканская стоматология предоста-
вит пенсионерам скидку 50% на панорамную вит пенсионерам скидку 50% на панорамную 
рентгенографию и бесплатную консультацию. рентгенографию и бесплатную консультацию. 

В рамках первого этапа акции, который В рамках первого этапа акции, который 

был приурочен ко Дню Победы, стоматоло-был приурочен ко Дню Победы, стоматоло-
гическое лечение за счет государства полу-гическое лечение за счет государства полу-
чили порядка 100 человек. Это участники и чили порядка 100 человек. Это участники и 
инвалиды боевых действий Великой Отече-инвалиды боевых действий Великой Отече-
ственной войны, вдовы фронтовиков, бывшие ственной войны, вдовы фронтовиков, бывшие 
узники концлагерей, блокадники, труженики узники концлагерей, блокадники, труженики 
тыла, награжденные за труд в годы войны, а тыла, награжденные за труд в годы войны, а 
также участники локальных конфликтов до также участники локальных конфликтов до 
1956 года.1956 года.

Стоматологическая поликлиника взяла на Стоматологическая поликлиника взяла на 
себя расходы по обследованию и лечению себя расходы по обследованию и лечению 
пациентов, а партия «Обновление» оказала пациентов, а партия «Обновление» оказала 
организационную и информационную помощь организационную и информационную помощь 
проекту. проекту. 

«Есть возможность помочь новым катего-«Есть возможность помочь новым катего-
риям граждан, и это будет сделано. Врачи риям граждан, и это будет сделано. Врачи 
относятся с особым трепетом к людям, ко-относятся с особым трепетом к людям, ко-
торые строили республику, защищали ее. торые строили республику, защищали ее. 
Наш совместный проект призван облегчить Наш совместный проект призван облегчить 
жизнь наших ветеранов», – отметила замести-жизнь наших ветеранов», – отметила замести-
тель Председателя Верховного Совета ПМР, тель Председателя Верховного Совета ПМР, 
председатель РПП «Обновление» Галина председатель РПП «Обновление» Галина 
Антюфеева.   Антюфеева.   

Акция проводится при содействии ветеран-Акция проводится при содействии ветеран-
ских организаций Приднестровья, которые ских организаций Приднестровья, которые 
знают проблемы людей на местах.знают проблемы людей на местах.
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Сейчас ГУП «Водоснабжение и водоотве-Сейчас ГУП «Водоснабжение и водоотве-
дение» - это более 213 тыс. пользователей дение» - это более 213 тыс. пользователей 
по всей республике, больше 2-х тысяч км по всей республике, больше 2-х тысяч км 
сетей, 453 артезианские скважины. А в кон-сетей, 453 артезианские скважины. А в кон-
це XIX века городская водопроводная сеть в це XIX века городская водопроводная сеть в 
Тирасполе, а именно с нее все начиналось, Тирасполе, а именно с нее все начиналось, 
была не более 10 км и проходила лишь по не-была не более 10 км и проходила лишь по не-
скольким центральным улицам – Покровской, скольким центральным улицам – Покровской, 
Свердлова, Пушкина, Шевченко и Восстания. Свердлова, Пушкина, Шевченко и Восстания. 
Только в нескольких дворах города были Только в нескольких дворах города были 
водонапорные колонки. водонапорные колонки. 

В 1923 году было организовано первое про-В 1923 году было организовано первое про-
фильное предприятие. Именно тогда начал фильное предприятие. Именно тогда начал 
решаться вопрос об обеспечении Тирасполя решаться вопрос об обеспечении Тирасполя 
артезианской водой. Были пробурены две артезианской водой. Были пробурены две 
скважины. Коллектив из 15 человек обслу-скважины. Коллектив из 15 человек обслу-
живал городские сети при помощи двух под-живал городские сети при помощи двух под-
вод, а все работы проводились вручную. Уже вод, а все работы проводились вручную. Уже 
к 1940 году протяженность тираспольских к 1940 году протяженность тираспольских 
сетей составила 32 км. Однако оккупация во сетей составила 32 км. Однако оккупация во 
время Великой Отечественной войны внесла время Великой Отечественной войны внесла 
коррективы в планы предприятия. 4 долгих коррективы в планы предприятия. 4 долгих 
года оно не работало. И только 25 августа года оно не работало. И только 25 августа 
1944 года, через несколько месяцев после 1944 года, через несколько месяцев после 
освобождения города, появилось новое пред-освобождения города, появилось новое пред-
приятие, которое уже к концу года запустило приятие, которое уже к концу года запустило 
5 скважин с артезианской водой.5 скважин с артезианской водой.

Спустя 80 лет ГУП «Водоснабжение и водо-Спустя 80 лет ГУП «Водоснабжение и водо-
отведение» - современное предприятие, где отведение» - современное предприятие, где 
все производственные процессы максимально все производственные процессы максимально 
автоматизированы.автоматизированы.

«История ГУП «Водоснабжение и водо-«История ГУП «Водоснабжение и водо-
отведение» – это еще и история большого отведение» – это еще и история большого 
коллектива: рабочих, инженеров, руково-коллектива: рабочих, инженеров, руково-
дителей всех уровней, осознающих особую дителей всех уровней, осознающих особую 
ответственность своей работы. Это история ответственность своей работы. Это история 
самоотверженного труда ветеранов, заложив-самоотверженного труда ветеранов, заложив-
ших замечательные традиции и базу. Высо-ших замечательные традиции и базу. Высо-
кий профессионализм позволяют коллективу кий профессионализм позволяют коллективу 
решать сложнейшие задачи водоснабжения и решать сложнейшие задачи водоснабжения и 
водоотведения во всей республике. Благодаря водоотведения во всей республике. Благодаря 
вашему труду в каждом доме, квартире есть вашему труду в каждом доме, квартире есть 
чистая вода, сохраняется экологическое бла-чистая вода, сохраняется экологическое бла-
гополучие и осуществляется значительный гополучие и осуществляется значительный 
вклад в экономику республики», - отметил в вклад в экономику республики», - отметил в 
своем приветственном адресе Председатель своем приветственном адресе Председатель 
Верховного Совета ПМР Александр Коршунов.Верховного Совета ПМР Александр Коршунов.

Водоканал сегодня – это не только подача Водоканал сегодня – это не только подача 
воды в жилые дома, но и лабораторные ис-воды в жилые дома, но и лабораторные ис-
следования, перекачка и очистка сточных следования, перекачка и очистка сточных 
вод. Предприятие, как отмечалось на торже-вод. Предприятие, как отмечалось на торже-
ственном собрании, работает в тяжелых усло-ственном собрании, работает в тяжелых усло-
виях. Система изношена и требует огромных виях. Система изношена и требует огромных 
вложений. И сейчас она работает благодаря вложений. И сейчас она работает благодаря 
усилиям сотрудников водоканала. О важности усилиям сотрудников водоканала. О важности 
поддержки предприятия знают и в парламен-поддержки предприятия знают и в парламен-
те. Поэтому ежегодно в Верховном Совете те. Поэтому ежегодно в Верховном Совете 
утверждаются дополнительные государствен-утверждаются дополнительные государствен-
ные расходы на программы восстановления ные расходы на программы восстановления 

сетей водоканала. Каждый год государство сетей водоканала. Каждый год государство 
направляет дополнительные ресурсы на направляет дополнительные ресурсы на 
программу восстановления и развития. Так в программу восстановления и развития. Так в 
июне этого года парламент принял поправки июне этого года парламент принял поправки 
в закон о бюджете-2024, которые позволили в закон о бюджете-2024, которые позволили 
увеличить объемы финансирования компен-увеличить объемы финансирования компен-
сации затрат водоканала. Более 28,5 млн руб. сации затрат водоканала. Более 28,5 млн руб. 
дополнительно из республиканского бюджета дополнительно из республиканского бюджета 
направлены на выплату по межтарифной направлены на выплату по межтарифной 
разнице между экономически обоснованным разнице между экономически обоснованным 
тарифом и тем тарифом, который оплачивает тарифом и тем тарифом, который оплачивает 
население. Эти деньги водоканал потратит население. Эти деньги водоканал потратит 
на проведение капитальных работ и сроч-на проведение капитальных работ и сроч-
ных ремонтов на своих сетях. Также в конце ных ремонтов на своих сетях. Также в конце 
2023 года Верховный Совет ПМР принял го-2023 года Верховный Совет ПМР принял го-
спрограмму по водоснабжению населенных спрограмму по водоснабжению населенных 
пунктов. Программа рассчитана на 5 лет. В пунктов. Программа рассчитана на 5 лет. В 
ней обозначены 32 населенных пункта. За ней обозначены 32 населенных пункта. За 
5 лет централизованным водоснабжением 5 лет централизованным водоснабжением 
планируется обеспечить более 12,5 тыс.планируется обеспечить более 12,5 тыс.
потребителей воды в селах. Сеть проложат потребителей воды в селах. Сеть проложат 
вдоль улицы, сельчанам нужно будет к ней вдоль улицы, сельчанам нужно будет к ней 
подключиться самостоятельно.подключиться самостоятельно.

«Перед нами сейчас стоят сложные задачи: «Перед нами сейчас стоят сложные задачи: 
модернизация, реконструкция, строительство модернизация, реконструкция, строительство 
новых объектов. Мы успешно реализовыва-новых объектов. Мы успешно реализовыва-
ем не только собственную инвестиционную ем не только собственную инвестиционную 
программу, но и государственные целевые программу, но и государственные целевые 
программы», - отметил генеральный дирек-программы», - отметил генеральный дирек-
тор ГУП «Водоснабжение и водоотведение» тор ГУП «Водоснабжение и водоотведение» 
Владимир Ботнарь.Владимир Ботнарь.

С важной для предприятия датой руковод-С важной для предприятия датой руковод-
ство и сотрудников поздравил и заместитель ство и сотрудников поздравил и заместитель 
председателя Комитета по законодательству, председателя Комитета по законодательству, 
правоохранительным органам, обороне, без-правоохранительным органам, обороне, без-
опасности, миротворческой деятельности, опасности, миротворческой деятельности, 
защите прав и свобод граждан Григорий защите прав и свобод граждан Григорий 
Дьяченко.Дьяченко.

«Мы, депутаты Верховного Совета, по-«Мы, депутаты Верховного Совета, по-
стоянно взаимодействуем с предприятием и стоянно взаимодействуем с предприятием и 
работниками. Я сам общаюсь с мастерами, работниками. Я сам общаюсь с мастерами, 
с абонентским отделом. И хочу сказать вам с абонентским отделом. И хочу сказать вам 
всем большое спасибо. Вы работаете и в всем большое спасибо. Вы работаете и в 
дождь, и снег – при любых погодных услови-дождь, и снег – при любых погодных услови-
ях. Заходите в болото или нечистоты, потому ях. Заходите в болото или нечистоты, потому 
что нужно сделать свою работу. Низкий вам что нужно сделать свою работу. Низкий вам 
поклон от всех нас за то, что вы обеспечи-поклон от всех нас за то, что вы обеспечи-
ваете население водой», - отметил Григорий ваете население водой», - отметил Григорий 
Дьяченко.Дьяченко.

Григорий Дьяченко вручил отличившимся Григорий Дьяченко вручил отличившимся 
работникам государственные награды и гра-работникам государственные награды и гра-
моты Верховного Совета ПМР.моты Верховного Совета ПМР.

С получением диплома и ростом в профес-С получением диплома и ростом в профес-
сиональной сфере талантливого педагога по-сиональной сфере талантливого педагога по-
здравили его коллеги и те, кто с ним работает здравили его коллеги и те, кто с ним работает 
за пределами аудиторий Института искусств.за пределами аудиторий Института искусств.

«Благодаря Штефану Борисовичу у нас в «Благодаря Штефану Борисовичу у нас в 
центральном офисе партии «Обновление» центральном офисе партии «Обновление» 
появилось пианино. И там мы собираем ре-появилось пианино. И там мы собираем ре-
бят, проводим творческие вечера. И ни разу бят, проводим творческие вечера. И ни разу 
не было такого, чтобы Штефан Борисович не было такого, чтобы Штефан Борисович 
отказал. У нас бывают и трудные подрост-отказал. У нас бывают и трудные подрост-
ки, которые мечтали научиться играть, он с ки, которые мечтали научиться играть, он с 
удовольствием с ними занимается. Штефан удовольствием с ними занимается. Штефан 
Борисович тратит свое личное время, ведь это Борисович тратит свое личное время, ведь это 
общественная работа, она не оплачивается. И общественная работа, она не оплачивается. И 
поэтому мы это особенно ценим», - рассказала поэтому мы это особенно ценим», - рассказала 
заместитель Председателя Верховного Со-заместитель Председателя Верховного Со-
вета ПМР, председатель РПП «Обновление» вета ПМР, председатель РПП «Обновление» 
Галина Антюфеева.Галина Антюфеева.

В планах, отметила парламентарий, ор-В планах, отметила парламентарий, ор-
ганизовать занятия классической музыкой ганизовать занятия классической музыкой 
для детей с аутизмом. Штефан Мунтян уже для детей с аутизмом. Штефан Мунтян уже 
дал свое согласие преподавать им игру на дал свое согласие преподавать им игру на 
фортепиано. фортепиано. 

Направление, по которому Штефан получил Направление, по которому Штефан получил 
диплом Российского университета дружбы на-диплом Российского университета дружбы на-
родов, называется «Креативные индустрии и родов, называется «Креативные индустрии и 
менеджмент в сфере культуры». Частью маги-менеджмент в сфере культуры». Частью маги-
стерской работы стала организация концерта стерской работы стала организация концерта 
классической музыки, при его подготовке классической музыки, при его подготовке 
тогда еще магистрант РУДН использовал тогда еще магистрант РУДН использовал 
новые технологии. Частью их стал огромный новые технологии. Частью их стал огромный 
экран на сцене, где транслировалось видео, экран на сцене, где транслировалось видео, 
как играет музыкант, а также подходящие по как играет музыкант, а также подходящие по 
смыслу видеокадры. Для самого выпускника смыслу видеокадры. Для самого выпускника 
РУДН организация концертов в новом форма-РУДН организация концертов в новом форма-
те – это возможность не только использовать те – это возможность не только использовать 
новые знания, полученные в вузе, но и при-новые знания, полученные в вузе, но и при-
общить, казалось бы, далеких от классики общить, казалось бы, далеких от классики 
людей к миру Чайковского, Брамса и Моцарта.людей к миру Чайковского, Брамса и Моцарта.

«Мы хотим привлечь в классическую музыку «Мы хотим привлечь в классическую музыку 
людей, которые думают, что, возможно, им людей, которые думают, что, возможно, им 

будет скучно, возможно, что они далеки от будет скучно, возможно, что они далеки от 
этого. Однако это неправда. Классическая этого. Однако это неправда. Классическая 
музыка создана для того, чтобы сеять самое музыка создана для того, чтобы сеять самое 
лучшее, что есть в этом мире», - считает лучшее, что есть в этом мире», - считает 
Штефан Мунтян.Штефан Мунтян.

Штефан Мунтян - участник междуна-Штефан Мунтян - участник междуна-
родного фестиваля «Музыкальная весна родного фестиваля «Музыкальная весна 
Приднестровья», обладатель специальной Приднестровья», обладатель специальной 
государственной премии Президента ПМР, государственной премии Президента ПМР, 
именной стипендии компании «Шериф», именной стипендии компании «Шериф», 
был стипендиатом мэра Москвы, награжден был стипендиатом мэра Москвы, награжден 
грамотой Верховного Совета ПМР, медалью грамотой Верховного Совета ПМР, медалью 
«За заслуги в культуре и искусстве им. Рубин-«За заслуги в культуре и искусстве им. Рубин-
штейна II степени». Но в первую очередь он штейна II степени». Но в первую очередь он 
учитель для своих учеников.учитель для своих учеников.

«Вы прекрасный специалист. И у Вас пре-«Вы прекрасный специалист. И у Вас пре-
красный возраст. Вы все успеете. Только еще красный возраст. Вы все успеете. Только еще 
чуть-чуть желания. Потому что трудолюбия у чуть-чуть желания. Потому что трудолюбия у 
Вас действительно очень много», - отметила Вас действительно очень много», - отметила 
начальник Государственной службы по куль-начальник Государственной службы по куль-
туре и историческому наследию ПМР Мария туре и историческому наследию ПМР Мария 
Кырмыз.Кырмыз.

Отдельно от лица парламентариев Илона Отдельно от лица парламентариев Илона 
Тюряева выразила благодарность Российской Тюряева выразила благодарность Российской 
Федерации за то, что у приднестровской Федерации за то, что у приднестровской 
молодежи есть возможность получать обра-молодежи есть возможность получать обра-
зование в ведущих российских вузах за счет зование в ведущих российских вузах за счет 
российского бюджета. А при необходимости российского бюджета. А при необходимости 
и дистанционно, как окончил магистратуру и дистанционно, как окончил магистратуру 
РУДН Штефан Мунтян.РУДН Штефан Мунтян.

«Штефан Борисович предан нашей респу-«Штефан Борисович предан нашей респу-
блике всем сердцем, он работает с малень-блике всем сердцем, он работает с малень-
кими детьми, работает с подрастающим по-кими детьми, работает с подрастающим по-
колением, передает свой колоссальный, уже колением, передает свой колоссальный, уже 
наработанный за многие годы опыт. Потому наработанный за многие годы опыт. Потому 
что за плечами у Штефана Борисовича не что за плечами у Штефана Борисовича не 
одно образовательное учреждение», - доба-одно образовательное учреждение», - доба-
вила парламентарий Илона Тюряева.вила парламентарий Илона Тюряева.

ВОДОКАНАЛУ – 80 ЛЕТ
25 августа исполнилось 80 лет 25 августа исполнилось 80 лет 

со дня возобновления работы ГУП со дня возобновления работы ГУП 
«Водоснабжение и водоотведение» «Водоснабжение и водоотведение» 
(после освобождения от фашист-(после освобождения от фашист-
ской оккупации). По этому случаю ской оккупации). По этому случаю 
в Большом зале Дворца Республики в Большом зале Дворца Республики 
прошло торжественное собрание.прошло торжественное собрание.

ДИПЛОМ РУДН ПРИДНЕСТРОВСКОМУ
ПЕДАГОГУ И МУЗЫКАНТУ

В Верховном Совете диплом маги-В Верховном Совете диплом маги-
стра одного из ведущих российских стра одного из ведущих российских 
вузов,РУДН, вручили педагогу При-вузов,РУДН, вручили педагогу При-
днестровского института искусств днестровского института искусств 
и музыканту Штефану Мунтяну. При и музыканту Штефану Мунтяну. При 
поддержке парламентариев Галины поддержке парламентариев Галины 
Антюфеевой и Илоны Тюряевой он Антюфеевой и Илоны Тюряевой он 
получил образование дистанционно.получил образование дистанционно.

СТОМАТОЛОГИЧЕСКАЯ ПОМОЩЬ 
ЛЬГОТНИКАМ ПРОДОЛЖИТСЯ

Республиканская партия «Обнов-Республиканская партия «Обнов-
ление» совместно с Министерством ление» совместно с Министерством 
здравоохранения и ГУП «Республи-здравоохранения и ГУП «Республи-
канская стоматология» продолжат канская стоматология» продолжат 
совместную акцию по предостав-совместную акцию по предостав-
лению стоматологической помощи лению стоматологической помощи 
льготным категориям граждан. Об льготным категориям граждан. Об 
это организаторы акции рассказали это организаторы акции рассказали 
на брифинге в Минздраве.на брифинге в Минздраве.

Это 9 автобусов марки ГАЗ вместимостью Это 9 автобусов марки ГАЗ вместимостью 
16 посадочных мест и 8 автобусов марки ПАЗ 16 посадочных мест и 8 автобусов марки ПАЗ 
вместимостью 23 посадочных места. В новом вместимостью 23 посадочных места. В новом 
учебном году на них будут возить на учебу и учебном году на них будут возить на учебу и 
обратно более 300 детей из малокомплектных обратно более 300 детей из малокомплектных 
сельских школ республики.сельских школ республики.

«Мы всегда заботились о полном, доступ-«Мы всегда заботились о полном, доступ-
ном, качественном образовании. Более того, ном, качественном образовании. Более того, 
каждый ребенок не только имеет право, а каждый ребенок не только имеет право, а 
должен получить дополнительное образо-должен получить дополнительное образо-
вание в области спорта, искусства, получить вание в области спорта, искусства, получить 
музыкальное образование. Однако сама музыкальное образование. Однако сама 
логистика не совсем предполагает эти воз-логистика не совсем предполагает эти воз-
можности. Кроме того, к сожалению, многие можности. Кроме того, к сожалению, многие 
отдаленные сельские школы остались без отдаленные сельские школы остались без 
специалистов в области тех или иных знаний. специалистов в области тех или иных знаний. 
Для улучшения качества знаний, физической Для улучшения качества знаний, физической 
культуры, для получения дополнительного культуры, для получения дополнительного 
образования было принято решение о приоб-образования было принято решение о приоб-
ретении этих 17 автобусов. Это не последний ретении этих 17 автобусов. Это не последний 
шаг в этом направлении», – отметил глава шаг в этом направлении», – отметил глава 
государства Вадим Красносельский.государства Вадим Красносельский.

Участие в церемонии приняли и пред-Участие в церемонии приняли и пред-
ставители законодательного органа власти: ставители законодательного органа власти: 
Председатель Верховного Совета  Александр Председатель Верховного Совета  Александр 

Коршунов и депутат парламента по избира-Коршунов и депутат парламента по избира-
тельному округу №20 «Первомайский» Олег тельному округу №20 «Первомайский» Олег 
Василатий. Василатий. 

«В нашей республике есть дети, живущие «В нашей республике есть дети, живущие 
в населенных пунктах, которые находятся в населенных пунктах, которые находятся 
далеко от школ. Поэтому вопрос подвоза далеко от школ. Поэтому вопрос подвоза 
детей важен и для родителей, и для детей, и детей важен и для родителей, и для детей, и 
для учителей», – отметил депутат Верховного для учителей», – отметил депутат Верховного 
Совета Олег Василатий. Совета Олег Василатий. 

Олег Василатий, представляющий в парла-Олег Василатий, представляющий в парла-
менте интересы жителей сел Слободзейского менте интересы жителей сел Слободзейского 
района, отметил, что такие школы есть и на района, отметил, что такие школы есть и на 
его округе. его округе. 

«Там всегда, даже в советские времена, бы-«Там всегда, даже в советские времена, бы-
ла необходимость подвозить детей из разных ла необходимость подвозить детей из разных 
сел. Несколько лет назад приобрели автобус сел. Несколько лет назад приобрели автобус 
ПАЗ, который до сих пор функционирует. Ро-ПАЗ, который до сих пор функционирует. Ро-
дители, дети и учителя благодарны. Автобус дители, дети и учителя благодарны. Автобус 
возит всех, даже учителей из соседних сел. возит всех, даже учителей из соседних сел. 
Это действительно важно, нужно и востребо-Это действительно важно, нужно и востребо-
вано», – добавил парламентарий.вано», – добавил парламентарий.

По 5 новых автобусов передали в Рыбниц-По 5 новых автобусов передали в Рыбниц-
кий и Григориопольский районы, по 3 – в кий и Григориопольский районы, по 3 – в 
Слободзейский и Дубоссарский районы и 1 – Слободзейский и Дубоссарский районы и 1 – 
в Каменский район. В будние дни они будут в Каменский район. В будние дни они будут 
подвозить детей к школам и детским садам, подвозить детей к школам и детским садам, 
а на выходных - на экскурсии и спортивные а на выходных - на экскурсии и спортивные 
мероприятия.мероприятия.

Транспорт для малокомплектных сельских Транспорт для малокомплектных сельских 
школ республики приобрели не впервые. В школ республики приобрели не впервые. В 
2021 году районам передали 12 автобусов. 2021 году районам передали 12 автобусов. 
Новые школьные автобусы выйдут на марш-Новые школьные автобусы выйдут на марш-
рут уже на следующей неделе. рут уже на следующей неделе. 

НОВЫЙ ТРАНСПОРТ ДЛЯ СЕЛЬСКИХ ШКОЛ
Накануне Дня знаний Президент Накануне Дня знаний Президент 

ПМР Вадим Красносельский вручил ПМР Вадим Красносельский вручил 
главам госадминистраций Слобод-главам госадминистраций Слобод-
зейского, Григориопольского, Дубос-зейского, Григориопольского, Дубос-
сарского, Рыбницкого и Каменского сарского, Рыбницкого и Каменского 
районов ключи от 17 новых современ-районов ключи от 17 новых современ-
ных школьных автобусов.ных школьных автобусов.


